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MAYOR

F. BARTOLOMÉ

VAYA que resulta revelador un dato que aparece
en el análisis de las conferencias mañaneras

de Andrés Manuel López Obrador que hace
la firma SPIN sobre la forma en la que el presidente
de México se ha referido al tema del embargo
comercial a Cuba por parte de Estados Unidos.

EL TEMA ha sido tocado desde el púlpito matutino en
19 ocasiones desde el inicio del sexenio, pero lo raro
del asunto es que solamente mereció una mención
durante el tiempo en que el despacho oval de la Casa
Blanca era ocupado por el republicano Donald Trump

EL RESTO de las mentadas... ejem, menciones,
ha ocurrido durante la Presidencia del demócrata Joe
Biden, con lo que queda claro que, más allá del discurso
de que nos llevamos igual de bien con quienquiera que
esté al mando en EU, el inquilino del Palacio Nacional la
llevaba mucho más tranquila con Trump y se ha vuelto
más crítico de la gestión de su sucesor. ¿Por qué será?

UNA BUENA: mañana se estrenará en México
la Consulta Popular, un instrumento democrático
organizado por el INE que pone en las manos de
los ciudadanos decisiones sobre políticas públicas
e incluso sobre políticas de Estado.

UNA MALA: que la pregunta que aparecerá en las
boletas es un galimatías que ni dice lo que debe decir,
ni implica lo que debe de implicar y que, aun si se logra
una participación suficiente para hacerla vinculatoria,
¡no vincula a nada!

UNA PEOR: que Morena y sus partidos satélites
se están preparando para hacer una enorme
"movilización" (acarreo, pues) que puede desvirtuar
el ejercicio de mañana y convertirse en un pésimo
precedente para una estupenda herramienta ciudadana.

POR CIERTO, llama la atención que mientras la 4T y sus
simpatizantes promueven una consulta sobre las deci
siones políticas del pasado, sus legisladores tienen
atorado el desafuero de dos diputados, con lo que están
frenando la investigación de los delitos del presente.
¿O SERÁ que habrá que esperar décadas para que
se consulte a los ciudadanos si se debe o no juzgar
al morenista Benjamín Saúl Huerta por abuso sexual
de un menor y al petista Mauricio Toledo por enrique
cimiento ilícito? Es pregunta para responder hoy.

DIJO el presidente de la República durante su gira
por Badiraguato, Sinaloa, la tierra de "El Chapo",
"El Mayo" y del gobernador electo Rubén Rocha,
que esa población, centro neurálgico de las mafias del
narcotráfico desde hace décadas, tiene "mucha suerte".

LO QUE no dijo es si toooda la suerte que le atribuye
a esa localidad es de la buena... ¡o de la mala!
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MIRADOR
STí ,ARMANDO ÉsBllSi

AGUIRRE

"Hermana agua", la llamó Panchito.
Nosotros en el rancho le decimos "madre

agua".
Ella nos da de comer. Lo mismo hace

una mamá con sus hijos, que sin ella
fenecerían de hambre.

Ahora vemos al agua ir por las acequias,
por el arroyo grande que va al lejano río.
A su paso nos canta una canción: la de la
vida. La teníamos olvidada ya después de
meses y meses de sequía. Pero formaron
comisión Nuestra Señora de la Luz, San
Pedro y San Isidro Labrador, y juntos
fueron ante Diosito y le dijeron:

Acuérdate de aquéllos.

Aquéllos éramos nosotros, que los
habíamos sacado en procesión por el
camino cuando ya casi no había agua ni
pa' las golondrinas.

Se acordó de nosotros el buen Padre y nos
mandó una procesión de nubes que nos
dijeron su oración: la lluvia.

Ahora están mojadas nuestras tierras,
y están mojados también nuestra alma
y nuestro corazón. Ya va por el camino
nuestra acción de gracias.

iHasta mañana!...
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Simulación

No contribuye al bien de México
participaren un ejercicio reprobable
por su costo y su notoria falsedad.

Desde luego no participaré ma
ñana en esa absurda e indig
nante farsa que es la consulta

para preguntarle al pueblo bueno y
sabio si se debe aplicar la ley o no. A
mis años no estoy para perder ni el
tiempo ni el decoro. Cualquier cosa
que haga yo este domingo valdrá más
y tendrá mayor verdad y significado
que acudir a esa burda simulación.
Incluso si no hago nada contribuiré
mayormente al bien de México que
si atiendo el llamado del régimen a
tomar parte en una astracanada así,
carente de sentido y reprobable por su
costo y por su notoria falsedad. Eso sí:
veré cómodamente sentados en la pri
mera fila del tinglado a Carlos Salinas
de Gortari y Enrique Peña Nieto. Ellos
serán los principales beneficiarios de
esta comedia urdida por López Obra
dor para librarse de la promesa que
hizo de perseguir al "innombrable"
y a "la mafia del poder1,'. Será difícil
que se reúna el número de votos ne
cesarios para someter a juicio a esos
y otros ex presidentes, y así el adalid
de la lucha contra la corrupción podrá
lavarse las manos y declarar que la
falta de castigo a los culpables no fue
decisión suya sino de los ciudadanos,
que al no acudir en número suficien
te a las urnas mostraron su falta de

interés en que se persiga a quienes
causaron daño a México. Así, hayan
hecho pacto o no con el Presidente
actual, Peña y Salinas podrán irse a su
casa tranquilos y contentos después
del espectáculo que parece montado
para su beneficio. ¿Participar en esa
comedia? Ni siquiera el titiritero asis
tirá, no sea que su presencia estimule
la de los votantes. Engaño; engaño
puro. Quienes contarán ese cuento
no cuenten conmigo. Que acudan al
saínete los que en el sainetero creen
todavía.. Don Poseidón, granjero aco
modado, fue a la ciudad, y un cliente
suyo lo llevó a un recital de canto. Al
final le preguntó: "¿Qué le pareció el
repertorio de la soprano?". "Bastante
amplio opinó el vejancón. Lo malo
es que nomás se le veía cuando se
colocaba de perfil"... La cantina del
pueblo estaba llena de una clientela de
rancheros de pelo en pecho. De pron
to se plantó ante ellos un pequeño se
ñor y preguntó con claridoso acento:
"¿Hay alguien aquí que se crea muy
gallo?". Al punto se levantó uno de los
rijosos parroquianos. "Yo mero, amigo
dijo al tiempo que llevaba la mano a
su pistola, A mí ningún buey me bra
ma, y menos en mi ranchito. Donde
me la pinten brinco y al son que me
toquen bailo. Si nos vamos a morir ya

vámonos enfermando...". Iba a seguir
ensartando refranes campiranos alu
sivos a la ocasión cuando el pequeño
señor lo interrumpió. "Si es muy ga
llo hágame el favor de ir a mi casa y
cantarme a las 5 de la mañana Tengo
que levantarme temprano para tomar
el tren"... En la habitación número
210 del popular Motel Kamawa tuvo
lugar el amoroso trance. Flordelicia,
joven mujer de buenas familias, hizo
dación de su más íntimo tesoro el de
su doncellez a su novio Leovigildo,
que la quería en verdad. Al terminar
el dulcísimo episodio Flordelicia se
echó a llorar desconsoladamente. La
tribulaba el hecho de haber hecho lo
hecho. Recordó las enseñanzas de las
madres del Colegio de la Reverbera
ción, y vino también a su memoria lo
aprendido en la lectura de libros como
Virtud y castidad, Pureza y hermosura
y otros semejantes. Tales evocaciones
la hicieron derramar varias lágrimas
de contrición. "No llores, vida mía
la confortó su apenado galán. Ma
ñana mismo iré a casa de tus padres
a pedirte en matrimonio". "¿De ve
ras?" se ilusionó la chica "Te lo juro"
prometió sinceramente Leovigildo.
Flordelicia lo abrazó, feliz, y le dijo:
"Entonces vamos a repetir eso que
hicimos"... FIN.
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Morena y la consulta

¿Quién está pagando la campaña
de la consulta y por qué? Ya que ningún
partido ha registrado gastos,
el INE iniciará una indagatoria.

La cuadrilla recorría las calles de
una colonia en la Ciudad de Mé
xico. ¡Aquí, mira, pon dos!, decía

uno de los participantes. ¡Acá otro!, in
dicaba el jefe. Caminaban, cada uno
con un rollo de papeles en la mano. Se
detenían a pegar alguno: en las paredes,
en los postes de luz, sobre la publicidad
comercial, y seguían su camino.

Los seguí un rato. Pegaban anuncios
con los rostros de varios expresidentes
surcados por un rectángulo rojo. El car
tel promovía el voto "sí" en la consulta
que se realizará este lo. de agosto.

Algunas personas creen que es
importante participar para exigir a las
autoridades que se juzguen los críme
nes del pasado. Otros consideran que
la consulta es inútil, pues basta la vo
luntad de la Fiscalía federal para que se
investigue y se juzgue lo que sea punible.

Esa cuadrilla me hizo poner aten
ción en los carteles. Al buscar, hallé re
gistros de esos anuncios por cientos, qui
zá miles, en todo el país: en estaciones
de Metro, en espectaculares, volantes,
pancartas, en plazas y en casas.

¿Quién está pagando esta campa
ña? Entré a la página que promueven
los carteles: juicioaexpresidentes.mx.
Me registré. Eso me llevó a una red de
promoción masiva, operada como cam
paña de WhatsApp desde un número
telefónico de Juchitán, Oaxaca Busqué
el registro del dominio de la página, que
está a nombre de una compañía con
domicilio en Arkansas, Estados Unidos.

Más tarde hallé que la página web
que tienen los carteles ahora es ligera
mente distinta a la que antes promovía
la misma campaña, y era juicioexpresi
dentes.mx, sin la "a". Este otro dominio
fue registrado en agosto de 2020, a
nombre de Epigmenio Ibarra

"El nos ayudó a comprar el domi
nio y financiarlo durante un año", me
confirmó para esta columna Ornar
García, exvocero de los normalistas de
Ayotzinapa y uno de los principales pro
motores de la campaña En los últimos
meses, Ibarra ha sido noticia porque su
empresa, Argos Comunicación, recibió
un crédito de 150 millones de pesos
con Bancomext, al tiempo que se le han
condonado impuestos por más de siete
millones.

Su apoyo a la consulta no es secre
to. El ha aparecido públicamente en
eventos de promoción y en sus redes
sociales ha divulgado activamente la
campaña, pero hasta ahora no se sabía
que había contribuido financieramente.

Ornar García es una de las personas
que ha participado desde un inicio en
la propuesta de Juicio a Expresidentes.
El año pasado, junto a otros activistas,
recolectó más de dos millones de firmas.
"Nosotros creamos los formatos. Cuan
do Morena propuso que iban a sumar
se, les dijimos que sí, pero con nuestros
diseños", afirmó.

Ahora, García es diputado plurino
minal electo por Morena Al teléfono,
cuando hablamos para esta columna,

no sonaba contento con el devenir de
la campaña que inició. Aseguró que
muchos actores políticos tratan ahora
de "subirse" y la polarización política
ha invisibilizado el trabajo de miles de
activistas.

Sobre quién ha financiado los car
teles y anuncios, García dijo que un
empresario donó 43 espectaculares,
pero del resto de la propaganda, no sa
be. "Morena nos apoyó con boletos de
avión, a los sitios más lejanos. Pidieron
a alcaldes electos que donaran parte de
su salario para mover a estos chavos;
entiendo no es recurso del partido co
mo tal". Estos chavos, asumo, son como
los de la cuadrilla que vi. "Fuimos muy
claros con quienes se quisieron sumar:
no nombres, no pautas, no protagonis
mos. Si se quieren subir y poner su logo
del partido, el INE los va a investigar".

El Instituto Nacional Electoral, en
efecto, ha tomado nota de la multiplica
ción de estos carteles. En los próximos
días, me confirmaron dos fuentes del
Instituto, iniciarán una indagatoria fi
nanciera para averiguar quién ha paga
do esta promoción masiva, pues ningún
partido ha registrado, hasta ahora, gas
tos en esta campaña Investigarán tam
bién cómo se financiaron los desplega
dos que algunos legisladores de Morena
incluyeron en el diario La Jornada.

Mañana será la consulta Llegare
mos a ella sin saber quiénes, y por qué,
se han subido a esta campaña, ni de
dónde viene el dinero.
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AMLO no podrá votar en su
consulta
::::: Ayer en Culiacán, Sinaloa, el presidente
Andrés Manuel López Obrador no solo
transgredió, otra vez, la veda electoral previo
a la consulta popular del próximo domingo,
sino que se aventuró a señalar que, como
carga con su credencial de elector en la carte
ra, votará si encontraba una casilla en la Sie
rra de Nayarit en su recorrido de supervisión
de carreteras. Pero hay un pequeño detalle:
de acuerdo con el Instituto Nacional Electoral
(INE), una persona solo puede ejercer su voto
en la casilla que corresponde a su domicilio,
es decir, en este caso, la Ciudad de México.
Así que quienes querían verlo votar por la
consulta contra los expresidentes, se queda
rán con las ganas. A menos, claro, que las re
glas diseñadas para todos los ciudadanos no
apliquen, por alguna razón, para el Presiden
te de la República.

La mala suerte del opositor a
Monreal
::::: Ricardo Monreal tiene como zona de in
fluencia la Ciudad de México, en especial en la
alcaldía que gobernó: Cuauhtémoc. Es en ese
contexto que se presentó la triste historia del

diputado morenista Cayeta
| no García El legislador ha

i ; | lanzado acusaciones en los
últimos días en contra del

¡§ § zacatecano por su supuesta
jv | traición y acuerdos oscuros
¦ < con la derecha. La víspera,
HH 9 Vj el diputado guerrerense fue

™ denostado por monrealistas
Ricardo en la tribuna del Congreso y
Monreal luego, la madrugada de este

viernes, detenido por un re
tén del alcoholímetro en Cuauhtémoc, lo cual
él calificó como una trampa. Para colmo, co
mo no había ocurrido en meses, se filtraron
las fotos y videos a televisoras y en redes so
ciales del momento de la detención y traslado
al Torito. Qué mala suerte.

Fecha: 31/07/2021

Página: 2

Area cm2: 205

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 23,062

Página 11 de 14



Para indígenas, solo palabras
::::: La muerte por Covid19 de la activista guerre
rense, Martfaa Sánchez Néstor, evidenció lo
que está ocurriendo en las comunidades indíge
nas ante la pandemia. La senadora Nestora Sal
gado, en la sesión del periodo extraordinario,
denunció que hubo muchos trabajos para trasla
darla a un hospital. "Necesitamos vehículos, ne
cesitarnos ambulancias aéreas para estos mo
ipentos" y recordó que en Guerrero sólo hay bre
chas para sacar a los pobladores que enferman y
llegan morir. La respuesta del resto de senadores
fueron condolencias, un minuto de silencio, alu
siones a la colonización española., pero ni un
reclamo a ningún funcionario o autoridad.

Los estresados en Cancillería
::::: El tema del estrés y la afectación mental es
algo que ha cobrado importancia a partir de
que el problema incursionó en estas olimpia
das. Es por ello que la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE) ha vuelto a intensificar el en
vío de la Guía para el Estrés, que llega princi
palmente a las representaciones diplomáticas
de México en el exterior. La guía señala que es
necesario evitar la cafeína y el alcohol; pensar
positivo; hacer ejercicio; evitar el tabaco y dor
mir bien. Pero lo que en consulados se pregun
tan es cómo podrán relajarse cuando tienen
que trabajar casi de lunes a lunes, sin una me
jor paga y con horarios extendidos. ¿Para eso
no tendrán un libro? Se preguntan.
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A prueba, el músculo de
diputados de Morena
::::: Han organizado foros, reuniones, recorri
dos y hasta llamados en redes sociales, inclu
so más que cuando fue la elección del pasado
6 de junio, para promover la consulta popular

sobre el juicio o no a los ex
presidentes. Son los diputa
dos de Morena en el Con
greso de la Ciudad de Méxi
co, como la líder de la ban
cada Martha Ávila, y can
didatos a alcaldes que per
dieron, quienes están con
todo para lograr que la ma

Martha Ávila yor cantidad de personas
acuda a votar. Nos cuentanVentura

que andan muy activos y
que en las últimas semanas no piensan más
que en ello, pues será una forma de mostrar
el músculo en la capital del país, sobre todo,
por el revés que tuvieron al no arrasar ni en
Congreso ni en demarcaciones y principal
mente para que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador vea que sí trabajan.
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Baja en el PRI por pleito con Alito
::::: Le platicamos que la pugna interna que
vive el Partido Revolucionario Institucional
(PRI) a nivel nacional también se refleja en los
cuadros que hay en la Ciudad de México. Así,

nos cuentan que la concejal
priista en la alcaldía Benito
Juárez, Fernanda Bayardo,
que incluso ha tenido pues
tos en el Comité Ejecutivo
Nacional (CEN) del tricolor,
presentó su renuncia por
estar en desacuerdo en la

forma en la que Alejandro
Fernanda Moreno ha dirigido al insti

tuto político, donde dijo noBayardo
hubo posibilidad de disentir

y se optó por privilegiar la política de cuates.
Así, una de las pocas concejales que tenían
los priistas en este trienio, se les fiie. Lo que
nos adelantan es que doña Fernanda no esta
rá mucho tiempo en la banca y próximamen
te la veremos activa en la Ciudad de México.

Quiere recuperar terreno
::::: La morenista Michelle Núñez Ponce,
presidenta municipal electa de Valle de
Bravo, nos cuentan, se reunió con el gober
nador del Estado de México, Alfredo del

Mazo Maza, para empe
zar con el proceso de tran
sición, incluso ella misma

gp s fue quien difundió la foto
, | grafía del encuentro. Y es

que nos platican, doña Mi
chelle —quien fue de las
candidatas que tuvo pro
tección ante las amenazas

Michelle del crimen organizado en
Núñez Ponce campaña— anda muy acti

va revisando programas,
planes y reuniéndose con grupos de la so
ciedad civil. Es más, nos comentan que en
días pasados también sostuvo un encuentro
con Santiago Nieto, titular de la Unidad
de Inteligencia Financiera. Veremos si su
entusiasmo le alcanza para tener cambios
en el Pueblo Mágico.
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Oejan a alcalde mal parado
en visita de López Obrador
::::: A quien le fue como en feria con la visita
del presidente Andrés Manuel López Obra
dor, nos cuentan, fue al alcalde de Culiacán,
Jesús Estrada Ferreiro (Morena), pues viudas

de policías y un grupo de
elementos en activo y jubila
dos aprovecharon para ma
nifestarse afuera de donde
se hospedó don Andrés Ma
nuel y de las nuevas instala
ciones militares del Sauz pa
ra exhibirlo. Nos relatan que
las viudas se quejaron de re

Jesús Estrada cibir un trato humillante y
Ferreiro que les niegan su derecho a

tener una pensión, mientras
los policías acusaron que el ayuntamiento les
condiciona el último pago de su quincena a
cambio de que firmen un papel en el que
aceptan que no se les debe ni un quinto para
evitar alguna demanda a futuro. ¡Qué tal!

Edil Insiste en realizar feria
a pesar de la pandemia
::::: A quien parece que las críticas no lo des
peinan en Chihuahua, nos platican, es al al
calde de Ciudad Juárez, Armando Cabada
Alvídrez (independiente), ya que está empe

ñado en no suspender la fe
ria del municipio, del 12 al
29 de agosto. Nos explican
que en la ciudad fronteriza
se han presentado más de
25 mil casos de Covid19 y
casi 3 mil 800 defunciones
durante la pandemia y esta
tercera ola no es muy ami

Armando gable con la localidad, por
Cabada lo que habitantes y empre

sarios hicieron un llamado a
don Armando a la reflexión, pero al parecer la
feria "va porque va", pues, nos dicen, la inten
ción de fondo es dejar a la gente "contenta", a
pesar de que el ayuntamiento no ha tapado
ni un bache. Algunos dicen "pan y circo".
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Tiempos de cambio en la BUAP
::::: Donde andan de manteles largos, nos co
mentan, es en la Benemérita Universidad Au
tónoma de Puebla, donde el rector Alfonso
Esparza Ortiz nombró a José Carlos Ber

nal Suárez como nuevo se
cretario general de la insti

I B tución, en relevo de María
del Socorro Grajales. Nos

¦HHBH explican que la importancia
m del cambio es porque don
¡i jr ¿||fc, Carlos será el encargado de
¦ jjÉj dar seguimiento y hacer
nL T* cumplir los acuerdos ema
Alfonso nados del Consejo Universi
Esparza Ortiz tario y, sobre todo, será el

responsable técnico de los
procesos electorales de la máxima casa de es
tudios poblana, en especial uno de los más
importantes: el próximo cambio en la Recto
ría, que se llevará a cabo en octubre.

Aeropuerto, peor que romería
::::: Desde Veracruz nos comparten que en un
verdadero riesgo para contagiarse de Covid19
se ha convertido el Aeropuerto Internacional
Heriberto Jara del puerto jarocho y peor aho
ra que los casos se disparan ante las diferen
tes variantes del virus. Nos platican que los
visitantes se quejan de que en la terminal hay
total desorganización en la documentación de
aerolíneas, aunado al mal manejo interno de
la seguridad privada, lo que ha generado
enormes cuellos de botella en espacios redu
cidos, a donde son enviados docenas de per
sonas a esperar a sus familiares, por lo que
más de uno asegura que de nada sirven de
cretos federales y estatales para contener el
avance de la pandemia, si en este tipo de es
pacios de tránsito no existe orden ni control.
¿Será que sólo les dan el avión?
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La vinculación de la consulta
será moral

Hace unas semanas es

cribí aquí sobre la que
definí como la "Con

sulta Gansito", "patito", en rea
lidad, pero para alinearla con la
sentencia Lópezobradorista de
"me canso ganso".
La ironía no tiene nada que

ver con razones políticas o
ideológicas sino con su utili
dad real.

Para que tuviera consecuen
cias legales tendría que expre
sarse a favor el 40 por ciento de
los ciudadanos empadrona
dos. Sería extraordinario que

ocurriera así por lo que la única
vinculación será "moral".

La primera consulta popular
de este tipo no es tema, no ge
nera polémica y el interés que ha
despertado, a pesar de los esfuer
zos morenistas, es minúsculo.
En balde el dinero que han

tirado sus torpes promotores
haciéndola presente en su dia
rio favorito, en las calles y hasta
en el Metro.
De hecho, el INE ordenó a

las bancadas de Morena dejar
de realizar propaganda sobre
la consulta popular de este do

mingo. Argumentó que son
sujetos obligados a cumplir
con el resultado de la consulta
y por ello la autoridad no pue
de permitir que inclinen la ba
lanza por el sí o por el no a la
pregunta que se hará. Esto lue
go de que, aseguró el INE, or
denaron inserciones pagadas
en La Jornada, periódico al
que también el INE prohibió
continuar con estas publica
ciones, aunque ya hubieran si
do contratadas.

El presidente López Obrador
ha sido renuente a hablar del
tema por la "veda electoral",
que de violarla provocaría san
ciones o amonestaciones del
INE. Así que, sin ese impulso
definitivo, el de la "mañanera",
la consulta está ausente del in

terés general.
De confirmarse esto, mañana

domingo, la costosa consulta
(más de 523 millones de pesos)
será meramente testimonial.
El Presidente ha insistido en

que la consulta es para decidir si
se enjuicia o no a los expresiden
tes de México, por supuestos de
litos cometidos.

La pregunta que se hará ma
ñana, elaborada por la Corte,
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no los menciona:
"¿Estás de acuerdo o no en

que se lleven a cabo las accio
nes pertinentes, con apego al
marco constitucional y legal,
para emprender un proceso de
esclarecimiento de las decisio
nes políticas tomadas en los
años pasados por los actores
políticos, encaminado a garan
tizar la justicia y los derechos
de las posibles víctimas?
Lorenzo Córdova, presidente

del INE, dijo que quien diga que
se preguntará otra cosa está en
gañando a la ciudadanía.

Monitor republicano
El miércoles pasado, articu

listas y columnistas de EL UNI
VERSAL publicaron una carta
dirigida al presidente Andrés
Manuel López Obrador donde
responden a las menciones con
que ha estado "sembrando la
idea de que toda crítica a su ad
ministración tiene un interés
ajeno al periodismo". Le acla
ran que "ELUNIVERSAL no da
línea a sus colaboradores (...) ni
les pide que formen parte de
campañas de ningún tipo.
Quienes aquí escribimos so
mos dueños de nuestras voces,

de nuestras plumas, de nues
tras opiniones (...) movidos no
por intereses políticos ni eco
nómicos, sino por la búsqueda
de un periodismo indepen
diente, riguroso y crítico".
Lo suscribo totalmente.

En un año que he tenido el pri
vilegio de colaborar con este dia
rio (lo cumplo mañana, Io. de
agosto) jamás me han acotado ni
sugerido nada siquiera.
Acudiendo a los usos y toni

to presidenciales habría que
decir que "el león cree que to
dos son peludos".
Actores políticos, periodistas,

lectores y audiencias no pode
mos olvidar lo que escribió don
Juan Francisco Ealy Ortiz en su
mensaje al presidente López
Obrador: "la libertad de prensa
no se agradece, se ejerce". •

anarciae@gmail.com
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Política mata a ciencia:
201 mil muertos Covid

Este jueves pasado el INEGI
dio a conocer las cifras

preliminares de muertos
en México durante 2020, datos
que provienen principalmente de
los certificados de defunción, ac
tas de defunción y cuadernos es
tadísticos. Los datos son terribles:

por la enfermedad Covid19, falle
cieron 201 mil 163 personas.
Reitero otra vez: no normali

cemos esta desgracia y sus cifras
de horror. No dejemos de asom
brarnos por esta catástrofe. To
dos esos fallecidos Covid son el

equivalente a dos estadios Azte
ca repletos de muertos, 20 Audi
torios Nacionales.
El coronavirus se convirtió, en

tan solo un año, en la segunda
causa de muerte en el país, solo
por debajo de las enfermedades
del corazón (218 mil 885 casos en
2020). Entre los hombres fue la
primera causa de muerte, con 129
mil 329 casos, y en las mujeres fue
la tercera, con 71 mil 829 falleci
mientos. En Ciudad de México el

daño fue mayor: fue la primera
causa de muerte entre los hom

bres (19 mil 777 casos) y la segun
da en las mujeres (10 mil 133).
Esos 201 mil 163 fallecidos por

la Covid19 (201 mil 163 familias
mexicanas mutiladas), represen
tan 35% más muertos de los que
reconoció hasta ayer el gobierno
federal para el 31 de diciembre del
año pasado, que fueron 148 mil
629. Por tanto, hubo ¡52 mil!
muertos más en todo el país de los
que nos informó el gabinete de
Salud conducido por el doctor
Hugo LópezGatell.
Pero eso no es todo, desgracia

damente. El total de defunciones
en 2020 fue de 1 millón 86 mil 94,
contra 747 mil 784 muertes ocu
rridas en2019, es decir, un inaudito
incremento de 338 mil 310 casos,
lo que da una idea de la magnitud
de la pandemia, que también pro
vocó muertes colaterales de quie
nes tenían padecimientos distin
tos al coronavirus, y que no pudie
ron ser atendidos adecuadamente

por estar los esfuerzos médicos
concentrados en el combate pan
démico. También se trata de gente
que murió por Covid, pero cuyos
decesos fueron registrados como
otra causa de muerte.

Para que dimensione usted el
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inusual incremento de muertos,
en 2018 hubo 722 mil 611 falleci
mientos, es decir, que el creci
miento entre ese año y 2019 fue de
apenas 25 mil 173 casos, muy lejos
del súbito brinco de 338 mil 310

que hubo entre 2019 y 2020.
La devastación también se

puede medir con las tasas. La tasa
de defunciones registradas por
cada10,000 habitantes se disparó
a 86, superior en... ¡27 unidades!
respecto a la información defini
tiva del año anterior, que había si
do de 59. De 2011 a 2019 el creci
miento anual había sido de esca
samente una unidad por año.
Regreso a los daños colaterales.

Las defunciones causadas por en
fermedades del corazón pasaron de
una tasa de 123 a 173 por cada
10,000 habitantes, cinco unidades
más. Desde 2011 y hasta 2019 el in
cremento nunca llegó ni siquiera a
una unidad adicional. Más claro: se
esperaban 156 mil 029 muertes y
ocurrieron216 mil566defunciones,
por lo que el exceso de mortalidad
en este rubro es de 60 mil 537 de

cesos, que representan un inusual
38 por ciento de aumento.
En diabetes mellitus la tasa de

muertes por 10,000 mil habitan

tes se disparó de 8.2 en 2019 a 12
en 2020, casi cuatro unidades
más, siendo que la variación
anual nunca pasó de una décima
de unidad. Se esperaban 110 mil
239 muertes y ocurrieron 149 mil
840 defunciones, por lo que el
exceso de mortalidad es de 39
mil 601 decesos, que represen
tan un 35.9 por ciento.
Las defunciones por influenza

y neumonía por 10,000 habitan
tes también aumentaron: se espe
raban 31 mil 080 muertes y ocu
rrieron 56 mil 491 defunciones,
por lo que el exceso de mortalidad
es de 25 mil 411 decesos, que re
presentan un 81.8 por ciento.
¿Cuántas muertes, del total de

fallecimientos del 2020, fueron
provocadas por las pifias políti
cas y por las terquedades del
dogma en la mala gestión de la
pandemia? ¿Cuántas se pudie
ron haber evitado? ¿Alguien se
hace responsable de eso? •

jp.becerra.acosta.m@gmail.com
Twitter: @jpbecerraacosta

ó normalicemos esta desgra£
cia y sus cifras de horror.
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La consulta popular:
¿"vasir" o no "vasir"?
Como si se tratara de un di

lema shakespeariano, pe
ro en versión mexicana,

este domingo millones de ciuda
danos en el país decidirán, en la
libertad de acción y de conciencia
que les otorga la ley y la Consti
tución, si participan o no en la pri
mera Consulta Popular legal y
constitucional que se realizará en
el país. A partir de que se aprobó
y publicó, hace menos de un año,
la nueva Ley de Consulta Popular
que establece las reglas y linca
mientos para que este mecanis
mo de participación ciudadana y
democracia participativa se apli
que a la toma de decisiones del
gobierno en los asuntos públicos,
tendrá lugar este ejercicio que

sienta un precedente para que se
puedan consultar a futuro temas
de interés nacional.
Mientras el instituto electoral se

apega a los lincamientos legales,
los militantes y seguidores de la 4T
tergiversan y manipulan el sentido
de esta consulta al venderle a la

gente la idea, gráfica y retórica, de
que se va a enjuiciar a los últimos
5 expresidentes de la República,
desde Carlos Salinas hasta Enrique
Peña Nieto, algo que no aparece, ni
remotamente, enla redacción de la
pregunta que responderán quie
nes decidan participar.
De cualquier manera, la confu

sa y cantinflesca redacción de la
pregunta que se responderá en las
papeletas que este domingo se dis 

tribuirán en cerca de 57 mil mesas
receptoras instaladas en todo el te
rritorio nacional, no obsta para
que lo que ocurra el domingo y el
resultado y el nivel de participa
ción de los ciudadanos, constitu
yan un referente y un precedente
histórico para futuras Consultas
Populares sobre temas y proble
mas mucho más reales y prácticos
para los mexicanos: desde la de
finición de políticas públicas en te
mas polémicos y que dividen a la
sociedad, como la legalización de
drogas, del aborto o de derechos
sociales y ciudadanos, hasta el uso
del dinero público y la definición
de prioridades y obras que deben
o no ser construidas con el dinero

de los contribuyentes.
Esa será la ganancia ciudadana

de lo que ocurra este domingo,
donde los mejores pronósticos de
participación anticipan que será
muy difícil que se alcance la ciña
de 40% de la lista nominal de elec

tores, equivalente a 37.2 millones
de ciudadanos. Las proyecciones
más realistas hablan de que una
cifra posible de participación de
entre 5 a 8 millones de personas,
algo que de cualquier modo resul
taría histórico y tendría, sin duda
una ganancia política para los pro
motores de esta consulta.

López Obrador y la 4T ganarán
en dos vías este próximo domingo:
primero porque, sea cual sea la ci
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fra de participación, es casi seguro
que ganará el "SÍ" en esta consulta,
con cualquier cosa que eso signi
fique ante la ambigüedad y vague
dad de la pregunta, y segundo por
que, aunque el ejercicio sea un éxi
to en términos de organización y
realización, el Presidente no desa
provechará la oportunidad para
cuestionar, descalificar y atacar al
INE y a sus consejeros electorales,
a quienes va a culpar de que el re
sultado de este mecanismo de par
ticipación no pueda ser vinculante
ni tener efectos legales porque "el
INE no quería organizar la consul
ta y lo hizo mal y a regañadientes",
sería el discurso previsible en la
conferencia mañanera del próxi
mo lunes 2 de agosto.
Así que, como en aquel video

viral de hace unos años, donde un
joven mexicano traducía y actua
lizaba el dilema del Hamlet de

Shakespeare del "ser o no ser",
pero ahora en términos coloquia
les y populares con el "vasir o no
vas ir", este domingo 1 de agosto
todo estará dispuesto, con el pro
fesionalismo del INE y la partici
pación voluntaria y transparente

de ciudadanos que estarán como
funcionarios en las mesas recep
toras, para que cada mexicano en
edad de votar, decida libre y cons
cientemente en algunos casos, e
ideológica y políticamente en
otros (sin descartar las consabidas
prácticas del "acarreo" y la coac
ción de ciudadanos) si participa o
no en este ejercicio de democracia
participativa que, por encima de
consideraciones políticas o mani
pulaciones ideológicas, ya puede
calificarse de histórico. •
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IPozo sin fondo. Para historias de dinero tira
? do a la basura, lo que sucede en Campeche.

Alejandro Moreno y Carlos Miguel Aysa, manda
tario y sustituto, respectivamente, contrataron a una
empresa para adquirir cámaras de vigilancia por
más de 220 millones de pesos, las cuales han servido
para dos cosas: levantar suspicacias de dónde que
dó ese dinero y para evidenciar que, a pesar de las
enormes inversiones, sus modelos de gobierno no les
funcionaron. El crimen y el derroche van al alza. Los
números hablan: en Campeche y Champotón la Per
cepción Social Sobre Inseguridad aumentó de 41.6
por ciento a 67%. ¿Tanto gasto para estar peor?

2 Unas por otras. Prestos a la batalla, los dipu
tados de Morena le echarán montón al perre

dista Silvano Aureoles, gobernador de Michoacán.
¿Las razones? Por no cumplir con su obligación de
gobernar, atentar contra la soberanía nacional y usar
la investidura para interferir en los comicios! legisla
dores federales y locales promoverán juicio político
contra el mandatario, a quien denunciarán también
por su presunta responsabilidad en delitos electora
les. El legislador federal Hirepan Maya Martínez de
claró: "Ha sido evidente el comportamiento indebido
del gobernador antes, durante y después del proce
so electoral para favorecer a su candidato Carlos
Herrera Tello". Qué manera de terminar su admi
nistración. Michoacán no se lo merece.

3 Pararle a la fiesta. El gobernador de Jalisco,
• Enrique Alfaro, afirmó que la prioridad es re

gresar a clases presenciales. "Estamos listos para
que la educación básica arranque en modalidad pre
sencial a finales de agosto y estamos también pre
parados en el nivel mediosuperior y superior para
arrancar de forma escalonada", explicó. "Tenemos
que parar la fiesta, porque la prioridad es volver a

clases", detalló luego de que esta semana su admi
nistración dictara nuevas restricciones contra co

vid19. Dice tener detectado perfectamente que el
mayor riesgo de contagio son las actividades de di
versión. ¿Le saldrá la ecuación de que eso no se repli
que en los salones?

4 Efecto bumerán. A semanas de que conclu
*ya su administración, el gobernador de Baja

California, Jaime Bonilla Valdez, insiste en que
Francisco Vega de Lamadrid irá a la cárcel. A pe
sar de que la aprehensión del panista fue una de las
promesas del actual mandatario, su objetivo actual
mente sigue en libertad. "No se ha terminado la ad
ministración, denme chance, todavía me quedan
tres meses y días. Está muy avanzado, no es fácil
cuando tienes todo un sistema panista que por más
de 30 años ha encubierto los abusos de los exgober
nadores", expresó. ¿En cuánto tiempo estarán bus
cando a Bonilla por las mismas circunstancias? Se
aceptan apuestas.

5 Por los millones. A través de sus redes socia
• les'y en mítines, funcionarios de la Ciudad de

México han aprovechado espacios para promocio
nar la consulta popular del 1 de agosto, en la que se
preguntará a la ciudadanía si está de acuerdo o no
con abrir procesos penales contra actores políticos.
Desde Martí Batres, el secretario de Gobierno capi
talino, hasta alcaldes electos y en funciones y al me
nos un integrante del gabinete de la jefa de Gobierno
de la capital, Claudia Sheinbaum, llaman a los ciu
dadanos a participar, pues para que la consulta sea
vinculante se requiere que 40 por ciento del padrón
electoral vote a favor, es decir, 37 millones de votos a
nivel nacional. La cifra es grande y es tiempo de sa
ber si el músculo les da para tanto. O hasta les sobra.
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Era el 29 de octubre de 2018. El entonces

presidente electo, Andrés Manuel López
Obrador, anunciaba la cancelación del Aero
puerto Internacional de Texcoco que tenía un
avance de 30%. En ese momento, a un mes
de que asumiera el poder, se vislumbraba el
ocaso de su sexenio por una decisión prema
tura y visceral. Condenaba a su gobierno al
fracaso y, como consecuencia, no pasaría a
la historia como ese "buen" presidente al que
dijo aspirar en su discurso de victoria desde
el Zócalo capitalino.

Con los meses se confirmó lo que se temía.
El mandatario no tenía las bases

ni la capacidad de transformar a
México, por lo menos en un sen
tido positivo. Su administración
sería más de lo mismo, pero con
cara populista. No mejorana los
sistemas de salud ni disminuirfa
la desigualdad ni la pobreza. Ni
siquiera tendrfa resultados efec
tivos en materia de seguridad o
Estado de derecho, aunque pare
cía que no podíamos estar peor.
Su bandera contra la corrupción
demostraría ser una farsa.

Las elecciones del 6 de ju
nio de 2021 le dieron el tiro de
gracia a la — autodenomina
da— Cuarta Transformación. No

sólo evidenciaron que se podía
vencer su movimiento popu
lista, sino que le arrebataron la
posibilidad de continuar con su
insaciable afán destructor. Como a un niño
abusivo al que se le enseña una lección, el
voto ciudadano le recordó al Presidente y a
sus incondicionales que no se les había fir
mado un cheque en blanco.

Pasó lo que tenía que pasar: la realidad se
impuso al discurso y ha demostrado que el
fracaso es contundente. El mandatario aho

ra sabe que no le queda mucho por hacer. Si
ninguno de los partidos de oposición traicio
na a su electorado, las reformas constitucio
nales no serán aprobadas. Por eso anunció el
inicio de la sucesión a tres años de distancia
de la contienda. *"

En lo que resta de su administración siní
plemente sucederá lo inevitable. Los malos
resultados se acrecentarán y el rey del Palacio
simplemente querrá llamar la atención con
sus ocurrencias. Contar una historia de éxi
to que ciertos incautos creerán, pero que no
pasa la prueba de la risa. Algunos cuatrotets
tas buscarán tomar distancia, saltar del barco
para salvarse del desastre.

En el prematuro ocaso de la Cuarta Trans
formación, a la oposición le toca neutralizarlo.
Bloquear sus intentos destructivos. Limitar sus
intenciones por definir la agenda. Dar vuelta

a la página para empezar con la
reconstrucción.

Lo que necesitamos es claro,
organizamos y planear el futu
ro, tal cual lo hizo Venustiano
Carranza después de la Revo
lución Mexicana. Alinear las di

ferentes visiones de país en un
proyecto donde quepamos to
dos y todos ganemos.
Por eso hay que empezar a

hablar de los temas importantes
y cómo se van a abordar. Cómo
vamos a mejorar el sistema de
salud pública e incentivar la in
versión privada. Parar la espiral
de violencia y a las organiza
ciones criminales. No podemos
seguir perdiendo el tiempo. La
historia de México nos enseña

~~ que es posible.
Si algo hemos aprendido de

la Cuarta Transformación es qué no hacer, y
las pasadas elecciones demostraron que la
mejor opción es buscar consensos para un
gobierno de coalición, el primero de nuestra
historia. La Carta Magna lo contempla.
Son tiempos de esperanza. En noso

tros queda que el ocaso que ahora vivi
mos sea el inicio de un México nuevo.

* Maestro en Administración Pública por la
Universidad de Harvard y profesor en la

Universidad Panamericana.

Twitten @ralexandermp
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Por Ma. Patricia Herrera Gamboa

Qué triste abordar un tema tan polémico y
vergonzoso, ya que algunas veces se gesta
en los hogares de miles de menores que lo
sufren de su propia familia, sobre todo de
los padres. Horroriza sólo de pensarlo y no
debe seguirse ocultando. Las familias como
las escuelas públicas y privadas tienen la
i obligación de cuidar de la infancia,
i Pero, recientemente, el informe pre
I sentado por la Oficina de Defensoría de los
¡Derechos de la Infancia (ODI) denunció la
operación de una red de abu
so sexual infantil en escuelas
en por lo menos siete estados
del país, que implica a docen
tes, administrativos y directivos.
Se ha reportado un centenar de
'denuncias de casos de abuso
.¡desde hace más de 20 años!,
! presentando testimonios de ni
| ños de preescolar y primaria que
j lo sufren acompañado de tortura
, y amenazas en los centros edu
cativos, con el correspondiente
. daño sicológico y físico, acom
pañado de terror que ejercen
sobre ellos. En muchos de los
casos hay grabaciones para in
tegrarlos a redes de pornografía
infantil y uno se pregunta ¿cómo
es esto posible? ¿En dónde es
tán las familias de estos meno

res? Preguntas que nadie responde. Entonces,
¿qué deberíamos hacer?
Los expertos recomiendan pedir apo

yo profesional inmediata y así ayudar a los
niños a que se defiendan para no permitir
abusos de nadie, sea quien sea, además, los
menores afectados siempre dan señales:
cambian actitudes, están atemorizados, re
traídos o presentan problemas en el habla
y déficit de atención, entre otros focos ro
jos. Debe hablárseles con amor para que se
abran y denuncien, debe involucrar a toda
la familia, porque desafortunadamente la
violencia suele suceder no sólo en el co
legio, sino también en su propia casa, para

ello, también sería recomendable cambiar
costumbres familiares, que los pequeños no
saluden de beso ni dejarlos al cuidado de
cualquier persona, además de empezar a
hablarles sobre educación sexual.

Lo mismo sucede con las y los adolescen
tes que no por ser más grandes son me
nos vulnerables, al contrario, con ellos se
presentan otros modus operandi como trata
de personas. Se usan los engaños a través
de las redes sociales o se utilizan a otros jó
venes como ganchos, para así conquistar y
convencer a practicar sexo consensuado, de
^— esta manera sustraerlos de los

hogares sin riesgo a denuncias,
ya que el Código Penal Fede
ral, sólo acusa como trata, vio
lación o secuestro, si se lleva a
cabo sin consentimiento, de
jándolos como un blanco fácil,
o también sufriendo, como los
más pequeños, abuso dentro
de sus hogares o instituciones
educativas.
Igualmente es importan

te comunicación, confianza y
educación dentro de la familia.

Dadas estas alarmas, quizás
seria importante que los padres
de familia conocieran íntegra
mente los centros educativos,
al igual que a todas las perso
ñas que ahí laboran desde el
personal de limpieza hasta los

directivos, y de vez en cuando, hacer visitas
inesperadas, para constatar que todo marche
en orden, prácticas que muy pocos hacen.

Es tiempo de actuar, queridos lectores,
de denunciar a quien sea que esté involu
crado, para no permitir que esto continúe
sucediendo, hablando del tema con nues
tros niños y adolescentes, con la confianza
suficiente para que no duden en denunciar,
aunque sea difícil aceptarlo y por supuesto
creerles, ya que los niños y jóvenes, difícil
mente mentirán en un tema como éste, es
tiempo de actuar y protegerlos.

herrerapat@yahoo.com
Twitten @herrera_pat
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92 años de autonomía
universitaria
Cuando se habla de desarrollo humano en los países con
'frecuencia suelen observarse los indicadores de crecimien

to económico, que, si bien es un medio que contribuye al
desarrollo, no debería ser un objetivo en sí mismo.

La Organización de Naciones Unidas tiene un indica
dor—instituido hace más de 30 años— para medir el pro
greso de los países, que es el Indice de Desarrollo Humano,
el cual mide el progreso conseguido por un país en tres
dimensiones básicas del desarrollo humano: salud, educa
ción y nivel de vida.
Mencionar la anterior tiene mucho sentido, pues, en

efecto, el progreso de un país depende en gran medida del
éxito de su educación.

En nuestro país, una parte vital de su progreso en materia
educativa se debe a la UNAM, la cual esta semana celebró
92 años de la conquista de la autonomía universitaria, que,
por primera vez, se estableció con la entrada en vigor de
ía Ley Orgánica publicada el 26 de julio de 1929 y que, sin
duda, es el principal atributo que distingue y ha permitido
la grandeza de nuestra alma mater.
^ En aquellos días de 1929, los estudiantes de la entonces
HEscuela Nacional de jurisprudencia —antecesora de la Fa
cultad de Derecho— impulsaron de manera decidida una
serie de reclamos contra la imposición de injustas disposi
ciones reglamentarias, cuyo movimiento habría de coronar
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^su esfuerzo en la voz del presi
dente Emilio Portes Gil, cuando
señaló: "La Revolución ha pues
to en manos de la intelectualidad
nin precioso legado: la autonomía
de la universidad".

Años después, en 1980, me
diante una reforma al artículo 3o
' fracción VII de nuestra Constitu
ción, la autonomía universitaria
se elevó a rango constitucional.

Hoy la autonomía de nues
tra universidad debe entenderse
desde varios aspectos:

1. La libertad de cátedra y de investigación. Y es que la
universidad es un gran crisol del pensamiento y la inteli
gencia. Sólo al educar en libertad y sin ataduras es posible
conseguir el máximo potencial de las ideas, aquellas que
han sido el motor de progreso en nuestro país.

2  Un régimen de gobierno interior, que le permita ejer
cer la facultad y la responsabilidad constitucional de gober
narse a sí misma.

3. La atribución que permite que nuestra institución
pueda elaborar sus programas de estudios, sin que en tal
diseño —que debe ser estrictamente académico— haya al
gún rasgo de injerencia de cualquier agente externo a la
universidad.

4 La obligación y a responsabilidad de administrar los
recursos públicos a su cargo con honestidad y transparen
cia, así como de rendir cuentas claras a la sociedad.
r Hoy, la Constitución y los instrumentos internacionales
señalan que la educación que imparta el Estado debe ser
de excelencia. La UNAM es el mejor ejemplo de lo que debe
ser la educación superior de excelencia.

Gracias al ejercicio responsable de nuestra autonomía, la
universidad de la nación —de acuerdo con el QS University
Ranking 2021— ocupa el lugar 105 entre las 1,600 mejores
universidades del mundo.

La posición que ocupamos en la actualidad en el con
cierto de las mejores universidades del orbe se debe a que
hemos logrado entender que la autonomía e instituciona
¿lidad son la clave del desarrollo de nuestra máxima casa
de estudios.

A 92 años de la conquista de nuestra autonomía univer
sitaria, seguiremos trabajando para estar a la altura de las
expectativas que el pueblo de México ha depositado en su
universidad y en sus universitarios.

Como Corolario, las palabras del maestro emérito de la
^Facultad de Derecho, Sergio García Ramírez: "La autono
wnía es el oxígeno que los universitarios respiramos".
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Esta semana la pandemia nos arrebató
a otros dos grandes guerrerenses:

Martha Sánchez Néstor y René Juárez
Clsneros. Descansen en paz.

El 1Q de junio, la titular de la Secretaría de
Educación Pública (SEP), Delflna Gómez,
informó que, de 3 millones 144 mil 528 per
sonas integrantes del sector educativo, 2 mi
llones 743 mil 448 (87%) ya fueron vacunadas
en México y, los otros (13%), lo hicieron en
otro país. Amparado en esos datos, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador, en su
gira por Veracruz, declaró contundente que se
van a reiniciar las clases a finales de agosto
"llueve, truene o relampaguee".
Ante el fracaso de la política educativa

implementada a distancia durante esta pan
demia, el gobierno federal considera que
vacunar a los maestros es suficiente para re
gresar a la modalidad de clases presenciales
en todas las aulas. Sin embargo, eso puede
resultar muy peligroso para los menores de
edad y sus familias (incluidos los maestros
que pueden contagiarse, aunque ya estén
vacunados).
A pesar de las declaraciones del

Dr. Hugo LópezGatell sobre que no hay
evidencia científica que respalde la necesi
dad de vacunar a las niñas y niños, porque se
registra un bajo riesgo de que éstos mueran si
se contagian. Los datos son transparentes: En
esta semana, la Secretaría Ejecutiva del Siste
ma Nacional de Protección Integral de Niñas,
Niños y Adolescentes dio a conocer que han
fallecido 569 menores de 18 años entre el pe
riodo de 12 de abril del 2020 al 13 de junio del
2021. También hay evidencia de que durante
la tercera ola de covid19, que estamos pa
deciendo en este mismo momento, "los me
nores de edad ya superaron por mucho los
dos picos anteriores de la pandemia" (Arturo
Ederly, Twitter, 28/07/21).

Por otro lado, hay opiniones de científicos
como el Dr. Francisco Moreno, del hospi
tal ABC, que nos alerta sobre cómo la cepa
Delta podría contagiar a uno de cada diez ni
ños, con la terrible consecuencia de que, uno
de cada cien de los contagiados, requeriría

hospitalización; a su vez, cada niño conta
giado funge como potencial contagiador de
sus familias.

Si bien es cierto que son pocos los niños
que necesitarían hospitalización, no conta
mos con esa infraestructura de salud para
garantizar una atención adecuada y, por otra
parte, ¿qué padre de familia está dispuesto a
arriesgar la salud de sus hijos?

Además, no existe información sobre las
condiciones en las que se encuentran las
198,348 escuelas públicas que han estado
abandonadas desde el inicio de la pandemia.
Se requiere garantizar las medidas sanitarias
ante el regreso de los menores. Si bien es cier
to que el gobierno dio a conocer el programa
La escuela es nuestra, para mejorar las con
diciones de los planteles, hasta este momento
no existe claridad sobre cuántos de ellos han
sido beneficiados. Ni siquiera hay un informe
de cuántos recursos se etiquetaron para tal
objetivo. Recordemos que, en mayo, cuando
aún no se manifestaba la tercera ola de co
vid19, en la Ciudad de México se abrieron
planteles que, se presume, tenían las condi
ciones óptimas para operar, pero se verifica
ron contagios y se volvieron a cerrar. Surge la
duda: ¿Cómo están las escuelas de la sierra y
la montaña o simplemente las que se encuen
tran alejadas de las cabeceras municipales en
los estados de la República?
En ese contexto, vale reflexionar so

bre el comentario que hizo el presiden
te López Obrador en torno a que su hijo ya
se había contagiado y que no pasó a mayo
res complicaciones. ¡Qué alegría que así haya
sido!, pero es dolorosa la comparación si con
sideramos que las condiciones de las familias
de la gran mayoría de los menores en México
son muy diferentes y que, si se contagian, no
hay infraestructura adecuada para atenderlos.
A esta realidad se suman las condiciones de

más de 160 mil menores que se han quedado
huérfanos de madre o padre, o de ambos, en
estos 15 meses.

Entonces, es preciso no decretar a prio
rl, sino analizar con mucho cuidado lo que
ganamos y lo que perdemos al regresar a las
aulas en este momento.
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Como si fuera un desmentido a su jefe, quien
en tiempos anteriores ha blandido un pañuelo
blanco para decirnos que no hay corrupción,
el secretario de Marina, Rafael OjedaDurán,
declaró en el oráculo oficial del pasado mar
tes que se carece de servidores honestos.

Sí, la afirmación fue contundente. Seca,
clara y, desde la atalaya en que se encuentra,
luce irrebatible: nuestros servidores públicos
carecen de un valor sustantivo y pilar de cual
quier gobierno democrático: la honestidad.
¿Qué habrá visto el almirante para expresar
lo dicho?

Quizás ha sido algo definiti
vo, quizás ha visto mucho, qui
zás está harto, quizás ha sido
una advertencia. Y nosotros,
los que no tenemos una mirada
de 180 grados sobre el gabine
te, gobernadores, legisladores,
jueces, ¿qué debemos entender?

En el diccionario de la Real

Academia, y la palabra hone
sltas, honesttatls, designa la
cualidad de honesto como un
conjunto de atributos persona
les como la decencia, el pudor,
la dignidad, la sinceridad, la justicia, la rec
titud y la honradez en la forma de ser y de
actuar. Todo eso da para exigir que alguien
con un cargo público, destinado a servir a los
demás, sea honesto, pues encarna un valor
moral fundamental para establecer relaciones
interpersonales basadas en la confianza y el
respeto mutuo.

Dice Miguel de Unamuno que una per
sona que actúa con honestidad, siempre lo
hace apoyada en valores como la verdad y la
justicia, nunca antepone a éstos sus propias
necesidades e intereses.

Emmanuel Kant escribe que la perso
na honesta es alguien apegado a un código
de conducta caracterizado por la rectitud, la
probidad y la honradez. Es decir, la honesti
dad permea todos los aspectos de la vida. Se
manifiesta socialmente, pero también en el
entorno interior del individuo y, todavía más,
en su vida íntima. Y si hablamos, como lo ha
hecho el almirante Ojeda, de funcionarios, lo

que debemos esperar es un comportamiento
coherente donde las acciones de la perso
na, deben ser coherentes. En otras palabras,
ser consecuente con lo que se piensa y pre
dica. Nelson Mandela afirmó desde la pri
sión que "en un ser honesto, hombre o mujer,
los actos más pequeños están regidos por la
transparencia en nuestras relaciones con los
demás y así ser honestos".
John Steinbeck. escritor estadunidense,

cuya obra se caracteriza por tener un alto
contenido social (Las uvas de la ira), repitió
una y otra vez que un funcionario desho

nesto es un ser sin honor y sin
credibilidad.

Volvamos a preguntarnos,
¿qué ha visto el titular de la
Secretaría de Marina para re
prochar con un látigo a una ge
neralidad de servidores?

Quienes tenemos la opor
tunidad de una tribuna pública
como este diario o una plata
forma en redes sociales, nos he
mos cansado durante decenios
en apuntar la deshonestidad de
muchísimos funcionarios que no

merecen serlo por diversas razones: aceptar
puestos para los que no están preparados,
servir como piezas de engranaje para pro
yectos personales o grupales, ambición para
hacer fortuna, encubrir todo tipo de ilícitos,
deslealtad con las tareas encomendadas.

En el foro mañanero, el almirante Rafael
Ojeda no se contuvo, hombre disciplinado y
prudente, lanza una afirmación que en rea
lidad es un reclamo: "...quisiéramos que mu
chos profesionistas que están en el servicio
público entiendan que hagamos a un lado la
corrupción..."

Ahora respondamos al marino encargado
de tareas públicas sustantivas: no es fácil reu
nir los atributos de un ser honesto cuando no
hay ejemplos entre quienes, debiendo servir
nos, nos mienten, abusan y se benefician de
la ignorancia ci udadana.

En consecuencia, es más fácil encontrar un
camello nadando en medio del mar que un
funcionario honesto entre nosotros.
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La ley no se encuesta
Mañana se llevará a cabo la encuesta ciudadana promovida por el
gobierno federal. Sin duda, se trata de un ejercicio polémico que
abre diversos temas a discusión como lo son la aplicación de la
ley, el combate a la corrupción e impunidad, así como la polari
zación social que genera entre los adeptos del movimiento de la
4T y el otro sector de la población que considera un sinsentido el
derroche de recursos en una encuesta innecesaria.

En principio, estoy de acuerdo en que se utilicen los recursos
legales disponibles, establecidos en la Constitución, para vin
cular ejercicios participativos con la representatividad cedida
en las urnas, en virtud de sociedades mejor informadas y más
democráticas. No obstante, no concuerdo cuando dichos meca
nismos de participación ciudadana se malabarean para satisfa
cer ocurrencias, en este caso las del presidente Andrés Manuel
López Obrador, en un esfuerzo para legitimar sus decisiones e
indecisiones políticas a lo largo de su mandato.

La voz de la gente objetivamente debe ser la que se proteja
mediante las instituciones del Estado, las consultas patito con
preguntas a modo, organizadas y realizadas de manera impro
visada, intestina y ventajosamente son el resultado del desco
nocimiento de la ley, inoperanciay desinterés que el gobierno
tiene para con sus gobernados.

Afortunada o desafortunadamente, esta condición cambió
y hoy el plebiscito se estará efectuando con un amparo insti
tucional, pero los argumentos jurídicos con los que la Suprema
Corte de Justicia maquilló la pregunta con la que Morena busca
encarcelar a expresidentes se regodea en la ambigüedad, de
jando un campo fértil para la interpretación engañosa de que
la impartición de justicia en México está sometida a votación
cuando esto, en definitiva, no es así.

Los derechos humanos, la justicia, la seguridad nacional, en
tre otros principios que le dan forma al Estado, no se pueden

"consultar", más cuando involucra a los Poderes de la Unión y
pone en entredicho al debido proceso. En caso de que alguno
de los personajes políticos ya condenados mediáticamente en
los espacios proselitistas de la administración federal hubiera
cometido un delito, ya existen en el país instituciones que tienen

la obligación de perseguir y castigar dichos actos.
En ese sentido, más allá de que no es claro lo que se consul

ta, tampoco se tiene la certeza de quién ni como debe proceder
en caso de que el ejercicio ciudadano cumpla con los requisitos
mínimos vinculantes que contempla la ley.

Lo que sí es claro es que al Presidente no le interesa crear un
antecedente jurídico ni los mecanismos para el correcto escla
recimiento de la verdad y la impartición de justicia a víctimas de
los gobiernos pasados, mucho menos el de perseguir delitos de
expresidentes y otros exfuncionarios que pudieran verse afec
tados por la mala redacción de la pregunta a consultar. El valor
que el Presidente ve de todo esto es político.

Con este ardid busca satisfacer a sus bases incuestionables,
perpetuar los mensajes de polarización social y culpar de todos
los males actuales al pasado neoliberal, además de justificar
los malos resultados de una administración unilateral, cerrada,
a la que el nuevo coronavirus terminó de someter en términos
sociales, económicos, sanitarios y de seguridad.

Finalmente, creo que esta consulta pudo haberse tratado de
una gran oportunidad para reivindicar a los sectores sociales
olvidados por los gobiernos del pasado y el presente. Dar una
voz a las generaciones que no tuvieron la oportunidad de vivir la
pluralidad que la misma sociedad ha luchado tanto por conse
guir. Penosamente, el debate histórico pendiente entre gobier
no y sociedad civil no se resuelve con una consulta ciudadana.

'Analista
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Irresponsables
* Líderes, políticos o sociales, ellos también enferman
y son portadores de éste y todos los virus que
existen en el planeta.

"Creo que estamos haciéndolo muy bien con el corona
virus. Creo que, en algún momento, esto simplemente va
a desaparecer. Eso espero (...) Desaparecerá. Mantengan
la calma. Desaparecerá. Van a pasar muchas cosas bue
nas..." (Donald Trump, contagiado de covid19 en octubre
de 2020).

"Después veo el desinfectante, que lo deja KO en un
minuto, ¿hay alguna manera de que podamos hacer algo
así mediante una inyección? Porque ves que entra en los
pulmones y hace un daño tremendo en los pulmones, así
que sería interesante probarlo..." (Donald Trump, conta
giado de covid19 en octubre de 2020).

"Las mascarillas o cubrebocas dan una falsa sensación
de seguridad..." (Hugo LópezGatell, contagiado de co
vid19 en marzo pasado, salió al parque aún positivo).

"La fuerza del Presidente es moral, no es una fuerza de
contagio, en términos de una persona, un individuo que
pudiera contagiar a otros..." (Hugo LópezGatell, conta
giado de covid19 en marzo pasado, salió al parque aún
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positivo).
"Yo digo no a la vacuna, no al 5G, no a la alianza Es

pañaBill Gates" (Miguel Bosé).
"No estoy enferma de 'una

clave de Nuevo Orden Mundial'.
Gracias a Dios estoy completa
mente sana y sin ningún sínto
ma de absolutamente nada..."
(Paty Navidad tras dar positivo
a covid19).
"Yo sé que me quieren

amordazado. Hablaré sin mor

daza porque, además, yo tomo
mucha agua (...) El responsa
ble de! manejo de la pande
mia a nivel nacional, Hugo
LópezGatell, insiste que el
cubrebocas da una falsa sen

sación de seguridad y no evita
el contagio. Tenemos la sana
distancia y el espacio está ven
tilado" (Gerardo Fernández
Noroña, hoy contagiado de
covid19, tras varios episodios en los que se negó a usar
cubrebocas en espacios públicos).

"Yo vengo a vacunarme a Ajalpan, en contra de este
organismo. Me dijeron que la vacuna que ya se descubrió
en contra de coronavirus es un plato de mole de Guajolo
te. Vamos nosotros a echarnos un plato de vacuna contra
ese virus que atenta contra el mundo..." (Miguel Barbosa).
"En mi opinión, el tema de coronavirus es mucho

lás fantasía, no es todo lo que los principales medios
íe comunicación propagan en todo el mundo..." (Jair
íolsonaro, positivo en julio de 2020, se quitó el cubre
ÍSocas para atender a la prensa).
"En mi caso particular, debido a mi historia como atle

ta, si estuviera infectado por el virus, no tendría que preo
cuparme, no sentiría nada o sería, a lo sumo, una gripecita
> un resfriado..." (Jair Bolsonaro, positivo en julio de 2020,
se quitó el cubrebocas para atender a la prensa).

jideres, políticos o sociales, pero todos con público que
es aplaude, que les celebra sus imprecisiones e irrespon
sabilidades. Ellos también enferman y son portadores de
Sste y todos los virus que existen en el planeta, también
Ihay que cuidarlos, porque así nos cuidamos todos. Aunque
"jn primer paso, por el bien de la humanidad, es quitarlos
leí escenario. Sus mensajes cuestan vidas: Hoy, más de
iuatro millones 200 mil en el mundo.

Fecha: 31/07/2021

Página: 14

Area cm2: 318

2 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 22,612

Página 11 de 16



punto de convertirse en secretario de Seguridad, sostuvo que el
poder de las organizaciones criminales sólo podía entenderse
por la corrupción de las instituciones que decían combatirlas.

Bajo el razonamiento de Alfonso Durazo, tenemos dos op
ciones: la corrupción persiste o ese diagnóstico no era correcto.

Una tercera explicación es que hay ineptitud para concretar
el voluntarismo presidencial.

Eso ya sucedió con la amnistía aprobada por el Congreso
hace un año. Ante su fracaso, el presidente López Obrador
anunció este jueves que liberará presos por la vía de un decre
to que, según alertan los que saben, no puede hacerse de un
plumazo. Y lo mismo aplica con la pacificación socialmente
mhh, ansiada.

Según la plataforma electoral de Morena de
2021, estamos a las puertas de "procesos regio
nales de pacificación con esclarecimiento, justicia,
reparación, garantía de no repetición y reconcilia
ción nacional".

¿Se encuentra Rosa Icela Rodríguez, secretaria
de Seguridad, trabajando "en disuadir a los autores
de conductas delictivas de su reincidencia median
te intervenciones restaurativas, orientadas a su pro
tección, resocialización y a la reparación del daño
cometido a las víctimas", como se promete en ese
documento? ¿O son la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez, y el subsecretario Rabindranath
Salazar los responsables de convencer a los gru
pos delictivos de deponer las armas?

En la plataforma registrada ante el INE también
se anuncia que, en esta segunda parte del sexenio,
se impulsará la prevención del delito mediante el
Desarrollo Alternativo, entendido como "alterna
tivas económicas sostenibles para los hogares y
comunidades que dependen del ingreso provisto
por actividades ilícitas como el cultivo de drogas,

la extracción y distribución ilegal de hidrocarburos y el robo
de autotransporte".

El deseo de cambio va en serio. Y así debería ser tomado por
todos los actores políticos, a fin de construir en el Congreso y
con el Poder Judicial los instrumentos requeridos para que no
sea sólo una ilusión voluntarista. O peor: una retórica oficial
bajo el riesgo de acusaciones de narcoestado.

Porque hoy, la promesa que Morena registró ante el INE sue
na a quimera: "Para 2024. la delincuencia organizada estará
reducida y en retirada, y los índices delictivos de homicidios
dolosos, secuestros, robo de vehículos, robo a casa habitación,
asalto en las calles y en el transporte público se habrán reduci
do en 50 por ciento en comparación con los de 2018".

En nuestra última columna de 2020 nos despedimos del año
preguntándonos si había llegado la hora de cumplir con ese
lema de campaña, construyendo la justicia transicional, con
tregua y tribunales para la pacificación de las regiones domi
nadas por grupos criminales.

Esa promesa, formulada desde 2018 en el Plan Nacional de
Paz y Seguridad, se ratificó a inicio de 2021 en la plataforma
electoral que Morena entregó al INE.
Al describir "el nuevo paradigma en materia de paz y se

guridad", el partido en el gobierno enumera estrategias ya en
marcha, como los programas sociales para restarle base social
a la criminalidad y el fin de la guerra contra las drogas.

Y si bien las promesas de campaña suelen que
dar en eso, las recientes declaraciones del presi
dente López Obrador confirman que está listo
para concretar la justicia transicional que él sin
tetizó en la controvertida frase. Igual en Aguililla
que en Badiraguato.

Ayer mismo lo explicó al detallar las acciones
que se impulsan en ese poblado sinaloense don
de nació loaquín Guzmán Loera: "Cuando dije
abrazos, no balazos, hasta se burlaron. Y todavía.
Pero les vamos a demostrar que es más eficaz, más
humano enfrentar el problema de la inseguridad
atendiendo las causas que originan la violencia".
Le quedan 3 años al gobierno de López

Obrador para lograr esa pacificación que, en
este primer tramo sexenal, no consiguió eviden
cias numéricas.

"México lleva 3 años consecutivos, de 2018 a
2020, estacionado en una tasa de 29 homicidios
por 100 mil habitantes", reportó este miércoles el
director del Inegi, Julio A. Santaella.

Esto es así porque la cifra de 36 mil 579 muer
tes violentas registradas en 2020 no es muy dife
rente a las 36 mil 661 de 2019 y a las 36 mil 685 de 2018.

El registro histórico que el Inegi lleva desde 2009 da cuenta
que, en el peor momento del gobierno de Calderón, hubo 27
mil 213 en 2011. Y si bien en la gestión de Peña Nieto descendió
hasta 20 mil en 2014, a partir de ese año la escalada no bajó:
24 mil 559 en 2016 y 32 mil 79 en 2017.
Aun cuando por instrucciones presidenciales las Fuerzas

Armadas tienen prohibido los enfrentamientos, el saldo de
muertes se mantiene.

Es decir, que ni los programas sociales ni la renuncia al uso
de la fuerza por parte del Estado se han traducido en una dis
minución de la violencia.

Hace 33 meses, el ahora gobernador electo de Sonora, a
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El gran engaño
No votaré en la consulta dizque para juzgar a los expresiden
tes vivos —a excepción de Luis Echeverría— convocada para
el próximo domingo.

Primero, porque la ley no se consulta, se aplica, valga el
lugar común. Si Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox,
Felipe Calderón o Enrique Peña Nieto tienen cuentas pen
dientes, las autoridades están obligadas a investigarlos y a
sancionarlos. No necesitan urnas.

Segundo: la consulta es promovida como un ejercicio de
"democracia participativa", pero en realidad es una maniobra
de distracción que esconde intenciones de propaganda polí
tica. Tiene, además, claros tintes de linchamiento.

Tercero: distrae recursos que se necesitan de forma ur
génte en otras tareas, como la adquisición de medicinas para
niños con cáncer.

La 4T se gastará 500 millones de pesos en la organización
de un ejercicio que no lleva a ningún lado. El resultado ni
siquiera es vinculatorio para el Poder Judicial. Pero el Presi
dente y sus morenltos nos quieren hacer creer que "el pueblo"
va a decidir si se juzga o no a los expresidentes.

En los espectaculares pagados para promover la con
sulta se aprecia la imagen de los cinco exmandatarios con
los ojos tapados, como si fueran forajidos. Una forma de
manipulación.

Pero la pregunta que aparecerá en las 95.3 millones de
papeletas impresas ni siquiera menciona a los expresidentes.

La SCJN eliminó los nombres por considerar que era in
quisitoria de personas y contenía juicios de valor.
Presidido por un aliado de Palacio Nacional, Arturo

Zaldívar, el máximo tribunal, sin embargo, aprobó el ejer
cicio de este "circo guinda" para no contrariar al Ejecutivo.

Eliminó los nombres de los expresidentes —que sí venían
en la pregunta original—y elaboró una larga y enredada pre
gunta: "¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a cabo las ac
ciones pertinentes, con apego al marco constitucional y legal,
para emprender un proceso de esclarecimiento de las deci
siones políticas tomadas en los años pasados por los actores
políticos, encaminado a garantizar la justicia y los derechos
de las posibles víctimas?".

La percepción es que ni de chiste van a jalar a las urnas a
los 37 millones de ciudadanos (40 por ciento del padrón) que
se requieren para que sus resultados sean válidos. El desinte
rés de la población es evidente. Peor: el Presidente, promotor
de la consulta, va a votar en contra. Faltan 24 horas para que el
ejercicio se lleve a cabo y ya los dirigentes de Morena se curan
en salud. Han llegado al ridículo de acusar al INE de colocar
mañosamente las casillas para que la gente no vaya a votar.

De nueva cuenta López Obrador se puso al frente de la
campaña en contra del INE, al que quiere "renovar" para po
nerlo a su servicio. En la mañanera de ayer dijo:

"Es una vergüenza que los del INE, que deberían de estar
difundiendo lo de la consulta, porque se supone que es el or
ganismo encargado de promover la democracia, parece que
están en contra de la democracia. No parece, por sus actos
se puede demostrar que actúan de manera antidemocrática.
Y los medios de información, silencio. No generalizo, hay ex
cepciones, pero se cuentan con los dedos de la mano".

Es verdaderamente lamentable que la primera consulta
popular formal —más allá de los ejercicios patito en temas
como el aeropuerto de Texcoco— sea utilizada para enjuiciar
al pasado y abonar el terreno para desaparecer el INE, tal cual
lo conocemos.

La historia los juzgará, como dijo el clásico.

*En la columna de ayer hablamos del bajísimo nivel mostra
do por el protagónico diputado de Morena, Rubén Cayetano,
en el debate del jueves en la Comisión Permanente.

En su intervención sobraron calificativos y faltaron ar
gumentos. Dejó evidencia de que padece el Síndrome de
Caín —el hermano de Abel— al mover su quijada para gol
pear al coordinador de los senadores de su partido, Ricardo
Monreal. ¿Y qué creen? Nos amanecimos con la noticia de
que a Cayetano lo agarró el alcoholímetro en Puente de Al
varado. Se lo llevaron al Torito, donde debía pasar 20 horas,
de acuerdo al Reglamento de Tránsito.

Tenga para que se entretenga, como dijo el clásico.

*Este reportero se va de vacaciones a partir del 2 de agosto.
Arsenal se volverá a publicar el 17 de ese mismo mes.
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MI querido viejo, el tiempo pasa y los pro
blemas por covid19 siguen. Tú eres testi
go, como millones de mexicanos más, que
la pandemia sigue afectando la salud y la
vida de nuestros compatriotas, aunque las
autoridades lo nieguen o traten de desviar
la atención, con actos como la famosa con
sulta, que ni es consulta, sino más bien sólo
un pretexto para que los mexicanos mire
mos hacia otro lado y nos olvidemos de los
problemas que hay actualmente

©
Por eso he querido que, por
un momento, olvidemos es
tas situaciones tan negativas
para nosotros y para nuestro
país y echemos juntos a volar
la imaginación, recordando
los tiempos en donde el juego
de palabras era una novedad y
aprendíamos o copiábamos las
frases ingeniosas que escuchá
bamos o leíamos.
Era la época en que había

lectura, libros y cuadernos
como base de la educación,
educación formal y educación de curio
sidades. Tú bien sabes, querido viejo, que
en cultura todos somos lo que vivimos y
aprendimos desde esos primeros años.
Y en relación a esos dichos y frases que

no están en el diccionario oficial, pero
que forman parte de nuestro vocabulario,
quiero compartir contigo algo que espero
te haga sonreír un poco, que mucho lo ne
cesitamos. No sé dónde ni cómo me llegó
pero lo comparto, y dice así:

"¿S$b£as que somos el país número uno
en tener en cuenta'las frutas y vegetales
en la conversación diaria?" Estoy seguro
que habrás escuchado o dicho las frases
siguientes:

¡Hijo de la... guayaba! Te voy a partir tu...
mandarina! Mi media naranja. Vete a... freír
espárragos. Está tragando... camote. Echarle
limón a la herida. A parir chayotes. Del frío,
quedaron como pasitas. Me importa un...

cacahuate. Me vale un. pepino. Ese par
de... melones. Ni maíz, palomas. Le dieron
calabazas. Es bien,., fresa. Está hecho un...
mango

Te lo explico con peras y manzanas. Se
puso como un tomate. ¿Qul uvas? Tiene la
papa en la boca. Es la cereza del pastel. Es
como pedirle peras al olmo. No es una peri
ta en dulce. Te va a comer el coco. La man
zana de la discordia. Eres una papa. ¿Qué te
pasa calabaza? ¿Con melón o con sandía?
Este asunto está del nabo. Al chile... ¡No seas

mamey!

O
¿Qué te parece, querido viejo?
Los mexicanos sabemos jugar
con las palabras y, sobre todo
cjon los sonidos, de manera
que una palabra puede, como
en este caso las frutas, signi
íicar algo totalmente distinto.
Te invito a recordar los

tiempos en los que éramos
invencibles y podíamos hacer
todo: jugar, estudiar y soñar sin
las preocupaciones que tene

mos hoy.
Si quieres jugar con esas frases frutales,

puedes recordar algunas que dijiste un día
y un recuerdo traerá otro y otro y otro más
y podrás revivir en tu mente esos años y
darte cuenta que tu cerebro tiene encerrado
un archivo maravilloso que puedes abrir al
hacer este ejercicio mental.

Recordar es vivir, claro que sí, y espero
que estas frases pintorescas te hayan dado
un poco de alegría y una sonrisa. Ojalá
puedas recordar que, después de todo, vi
nimos a este mundo a ser felices. Y si tienes
tiempo, platica con tus amigos o familiares
sobre esas frases que ellos recordarán tam
bién, crearán un momento gozoso, inocente
y agradable.

'Médico y escritor
Facebook: Rafael Álvarez Cordero

Twltter. @alvarezcordero

¿Sabías que
somos el país
número uno

en tener

en cuenta

las frutas . '

y los vegetales
en la conversa
ción diaria?
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>: ESTÁTICA/ENRIQUE MANDUJANO F.
' • ¿Cómo se puede evitar la estática en la ropa
% después de usar mucho un sillón?
N;

R. Don Enrique, aquí le comparto algunos re
íj' medios caseros fáciles de aplicar. La estática
s en la ropa y muebles es más prevalente en

ambientes secos, así que Incremente la hu
medad en su hogar. La adherencia estática se
reduce cuando el aire es húmedo.
Incremente la humedad en su ropa.
Seque la ropa al aire.
Use suavizantes de telas o toallltas para se
cadora o barras.
Use zapatos con suela de cuero.

MANUSCRfTO/ELVER LUÍS BÍLSt

Don Alfredo, seamos honestos, actualmente,
en nuestra vida diarla, pasamos mucho más
tiempo tocando una pantalla y escribiendo
en un teclado que escribiendo con lápiz y bo
lígrafo, entonces, ¿la enseñanza de escritura
a mano todavía ofrece algo útil?

R En un estudio reciente la investigación mos
tró que los beneficios de enseñar a través de
la escritura a mano van más allá de una mejor
caligrafía también hay ventajas en otras áreas
del aprendizaje, por ejemplo, de idiomas. Pa
rece que el conocimiento se arraiga más fir
memente a través de la escritura.
Indican, además, que "con la escritura, obtie
ne una representación más sólida en su men
te que le permite avanzar hacia estos otros
tipos de tareas que no implican de ninguna
manera la escritura a mano".
Preparándose para un examen, por ejemplo,
la diferencia entre quienes repasan las tareas
reescribiéndolas a mano vs. los que no es bas
tante definitiva, con la ventaja de aquellos que
escriben sus notas a mano.

^ CANCEL CULTURE/ROGELIO BENJAMÍN
Ampliando su respuesta de la semana pa
sada del cancel culture, aparte del maltra
to a los animales del cancel culture, ¿cuáles
son las causas que más impacto tienen en
las corporaciones, cuáles hacen reaccionar
a las grandes empresas? *<¦'

R. Don RB, la razón número uno para "can
celar" una marca, o al menos boicotearla o
protestar contra ella, es el maltrato a los ani
males. La crueldad hacia los animales fue
nombrada como la principal razón por la que
los consumidores renunciarían a una marca

en los tres países incluidos en la encuesta
Cancel Culture, que es un contenido especial
de la Encuesta Global de Consumidores de
Statista. El 44 por ciento de los más de 1,500
encuestados estadunidenses dijeron que da
rían una patada a las empresas que maltra
tan a los animales, por delante del maltrato
a los trabajadores con un 41 por ciento. Los
encuestados del Reino Unido vieron las cosas
de manera similar, mientras que, en Alema
nia, el maltrato a los trabajadores sólo ocupó
el sexto lugar después del daño ambiental, la
corrupción, las preocupaciones de salud en
tomo a los productos y el racismo.

ACNÉ/ARA CELY
Como muchos ¡óvenes con acné, quisiera
saber ¿qué puedo hacer para evitarlo? Hay
montones de cremas y ungüentos para po
nerme ya que me salló, pero preferiría evitar
que me saltera. ¿Qué recomienda?

R. Doña Ara Cely, recientes estudios confir
man que lo que Ingiere afecta directamente
los brotes de acné. Le comparto un estudio
del Dr. Delost, de la Universidad de Italia,
quien dice que "la dieta de alta carga glucé
mic'av el consumo frecuente de lácteos, en
particular la leche total y descremada, son los
factores principales para establecer el víncu
lo entre la dieta y el acné". Carga glucémica
alta (GL) significa alimentos con carbohidra
tos que se descomponen rápidamente en el
cueipo. Estos incluyen alimentos y bebidas
azucaradas, pan blanco y arroz.
El Dr. Delost agrega que "los factores que pro
mueven el acné incluyen alimentos con alto
contenido de glucosa, productos lácteos, ali
mentos grasos y chocolate, mientras que los
factores protectores del acné incluyen ácidos
grasos, así como la ingesta de frutas y verdu
ras''. Ahí lo tiene doña Ara Cely, sigilosamente
cuidé Su dieta.
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Rayuela
La mejor manera de

echar a perder cualquier
posibilidad de arreglo es
poner como mediadores
a personas dominadas

por el odio.
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Primer paso
JUAN PABLO DUCH

LA REUNIÓN SOBRE es
tabilidad estratégica, que
mantuvieron esta semana

en Ginebra los subjefes de las
diplomacias rusa y estadunidense,
por supuesto no podía concluir
con ningún avance, pero es el
primer paso de un largo camino
para consensuar entendimientos
que permitan establecer los fun
damentos del futuro control de ar
mamento y reducir los riesgos de
estallido accidental de una guerra
nuclear, mientras Moscú y Wash
ington no parecen dispuestos a
hacer concesiones.

LA CUMBRE DE los presidentes
Vladimir Putin y Joe Biden en la
misma ciudad suiza en junio an
terior, precedida de la renovación
in extremis hasta 2026 del Nuevo
Start (Tratado de Reducción de
Armas Estratégicas), que limita
el número de ojivas nucleares
desplegadas por Rusia y EU a un
máximo de mil 550 en no más de
700 sistemas balísticos en tierra,
mar y aire, hizo posible la cita de
los diplomáticos.

SERGUEIRIABKOV Y Wendy
Sherman, encargados de exponer
respectivamente la posición del
Kremlin y de la Casa Blanca, re
cibieron la difícil encomienda de
intentar restablecer el equilibrio
que se ha ido perdiendo al ente
rrar Estados Unidos acuerdos

claves en materia de desarme y
confianza mutua: el tratado sobre
misiles antibalísticos en 2001, el
de fuerzas nucleares de alcance
intermedio en 2019 y el de cielos
abiertos en 2020.

AUNQUE EL ENCUENTRO se
llevó a cabo a puerta cerrada, es
de suponer que ambos presenta
ron un detallado catálogo de que
jas y reclamaciones de lo que con
sideran intentos de Washington
y Moscú de romper el equilibro
estratégico porque, a pesar del
Nuevo Start, quedan miles de ca
bezas nucleares almacenadas en
los arsenales de cada país (Rusia,
de 4 mil 30 a 4 mil 700, y EU, de 3
mil 600 a 4 mil, según estiman la
Federación de Científicos Estadu
nidenses y el Instituto de Estudios
para la Paz de Estocolmo).

EL PANORAMA SE complica
al incluir en el debate las armas
hipersónicas y otras nuevas mo
dalidades tanto ofensivas como
defensivas, y tampoco ayuda la fal
ta de paridad de armas convencio
nales capaces de cumplir tareas
estratégicas. Además, preocupan
las amenazas que surgen de los
países que, al margen de los cinco
autorizados a tener arsenales nu
cleares, ya poseen o están cerca de
fabricar la bomba atómica.

BUENA NOTICIA: LA siguiente
reunión de los negociadores ten
drá lugar dentro de dos meses.
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Agrava extorsión
a trabajadoras
sexuales
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

UNO DE LOS sec

tores más castiga
dos por la actual
pandemia es el de
las trabajadoras

sexuales en todo el país. Aquí con
viven todas las violencias posibles:
física, social, económica y política,
como quedó expuesto en el XXIV
Encuentro de la Red Mexicana de
Trabajo Sexual.

LA GRAVE CRISIS económica
detonó que el número de trabaja
doras sexuales se incrementara
en 100 por ciento en 25 de los 27
estados del país en los que trabaja
la Brigada Callejera de Apoyo a la
Mujer Elisa Martínez, de acuerdo
con un informe de esta organiza
ción que acompaña a las trabaja
doras desde hace más de 25 años.

"MUCHO DE LO que habíamos
ganado en los últimos años lo
hemos perdido, no porque se haya
dejado de trabajar en la calle, sino
porque las instituciones no se
han involucrado", señala Elvira
Madrid Romero, presidenta de
la Brigada Callejera, y advierte
que con la llegada del coronavirus
aumentó la extorsión por parte de
la delincuencia organizada y las
autoridades, además se incremen
taron la violencia en las calles, los
casos de trata de personas y los
contagios de VIH.

EL AUMENTO DEL trabajo
sexual, derivado de la crisis econó
mica, se encontró con las restric
ciones sanitarias que orillaron a
las trabajadoras sexuales a ejercer
en la clandestinidad, la cual las ex
pone a una mayor extorsión, por
lo que exigen la reapertura de ba
res, cantinas y centros nocturnos
con medidas de higiene.

EN EL ENCUENTRO se señaló
que la crisis ha forzado también el
desplazamiento de más mujeres
centroamericanas que ejercen el
trabajo sexual en Chiapas, donde
aumentaron las agresiones por
parte de clientes y autoridades,
que ellas no se atreven a denun
ciar por temor a ser deportadas.

POR SU PARTE, el colectivo Ci
huatlahtolli de Orizaba, Veracruz,
acusó que "con la pandemia se ha
negado la posibilidad de acceder a
la salud sexual", pues, en lugar de
repartir gratuitamente los condo
nes, los funcionarios "comenzaron
a venderlos u ofrecerlos a cambio
de servicios sexuales sin paga".

"ESTE ENCUENTRO LO vivimos
con más retos y coraje", señala El
vira Madrid, quien exige al gobier
no "una batalla efectiva" contra la
delincuencia organizada.

losylasdeabajo@yahoo.com.mx
desinformemonos.org
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• Sheinbaum y los desafueros
Donde no cayó nada bien la decisión de postergar, una vez más, los desafueros de los dipu
tados de Morena, Benjamín Saúl Huerta, y del PT, Mauricio Toledo, es en el gobierno de
la Ciudad de México, a cargo de Claudia Sheinbaum, y en particular en la fiscal General de
Justicia, Ernestina Godoy. Y es que resulta, nos dicen, que después de haber hecho todos los
trabajos de investigación y entregado los expedientes para proceder al retiro de inmunidad,
en el Poder Legislativo el tema se ha retrasado una y otra vez, con lo que cada vez crece más
la idea de que alguien o algunos en la mayoría morenista pudieran estar protegiendo a los
señalados, a pesar de que en ambos casos hay pruebas evidentes de sus graves comporta
mientos. La pregunta es: ¿habrá un intento de menospreciar o de retar a la fuerza política de
la capital? Al tiempo.

• Cayetano, al Torito
Hablando de actores del Poder Legislativo, quien ha tenido un par de malos días, nos cuentan,
es el diputado de Morena, Rubén Cayetano. Y es que resulta que el jueyes pasado se volvió
noticia por su frontal intervención en el Senado, en la que criticó duramente al senador Ri
cardo Monreal, hecho que derivó en una confrontación con otro senador también de su
partido, Alejandro Armenta. No salió tan bien librado, nos dicen, lo cual se repitió más tarde,
pues én un operativo del alcoholímetro el legislador por Guerrero dio positivo y tuvo que
ser arrestado y trasladado al famoso Torito. De acuerdo con los reportes noticiosos del caso,
Cayetano decidió asumir la sanción, aunque no dejó de acusar que le pusieron una trampa y
le jugaron sucio. Por supuesto, hubo en las benditas redes quien cuestionó si el responsable
al menos traía hielo. Uf.

• Sheffíeld gana perdiendo
Con la novedad de que Ricardo Sheffield, quien dejara la titularidad de la Procuraduría
Federal del Consumidor para contender con la camiseta de Morena por la presidencia mu
nicipal de León, Guanajuato, pero resultara derrotado, va a caer parado. Y es que resulta que
volverá a su cargo, de acuerdo con un oficio que reveló el periodista Salvador García Soto.
El expanista recién protagonizó una polémica en su registro como candidato porque, se dijo
entonces, querían ponerle regidores en su planilla, lo cual provocó que les dijera: "ya le in
formé a quien le tenía que informar, y anda en Campeche", en referencia a Andrés Manuel
López Obrador. El caso es que con la decisión presidencial de reinstalarlo, ganará también
de nuevo el reflector los lunes en las mañaneras, en las que se presenta el quién es quién en
los precios de los combustibles.

Fecha: 31/07/2021

Página: 2

Area cm2: 328

1 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 46,625

Página 12 de 13



• Otro desdén a la comunidad científica
Así que María Elena ÁlvarezBuylla, directora del Conacyt, volvió a realizar cambios
dentro del Sistema Nacional de Investigadores. Por tercera ocasión modificó su reglamento
para que los nuevos lineamientos de evaluación, para la permanencia e incorporación de los
académicos, entren en vigor este año, no al siguiente de su publicación como se establecía
previamente. Nos comentan que la inconformidad entre la comunidad científica con la direc
tora del organismo es cada vez mayor, ya que no han sido considerados sus puntos de vista
para ninguno de los cambios realizados en la primera mitad del sexenio. Estamos acudiendo
al desmantelamiento de un aparato académico que ha costado muchas décadas construir,
ha dicho un connotado científico sobre las decisiones unipersonales que se toman en el Co
nacyt. Y hay quien no deja de ver en estas medidas la pievalencia de una guerra contra una
supuesta "ciencia neoliberal". Uf.

• Robledo y la vacunación en Chiapas
Nos cuentan que en Chiapas ya hay resultados positivos en índices de vacunación, luego dé
que diversas instituciones de Salud, comandadas por el IMSS, de Zoé Robledo, asumieran
el control del programa local, De acuerdo con los datos más recientes, en los últimos 20 días
suman ya más de 500 mil dosis aplicadas. Nós comentan que en la estrategia igual se suma
ron los famosos servidores de la nación, que liderazgos empresariales, políticos y sociales,
además de Fuerzas Armadas e instituciones estatales. El resultado es que se tuvo un registro
de 48 mil500 dosis aplicadas en un solo día y se tiene un promedio de 23 mil890 vacunados
por jornada, cuando antes del 9 de julio la inmunización promedio era de cinco milpersonas.
Así que, en una de ésas, nos dicen, el titular del IMSS le podría decir al Presidente, quien le
asignó la encomienda, aquello de: misión cumplida.

• Regaño a diputada grosera
La que ayer hizo un fuerte llamado de atención a sus compañeros senadores, el cual recibió
todos los apoyos, fue la morenista Malú Mícher. "Las discusiones políticas deben tener el
más alto nivel porque esta tribuna es también una tribuna pedágogica, y en estos tiempos
de redes sociales todo lo que decimos, a quién lo decimos y la forma en que lo decimos es:
transmitido de manera inmediata a miles de personas". La legisladora se refería, entre otras,
a la expresión que hizo su correligionaria, la diputada María de los Ángeles Huerta, quien
tras cerrar su intervención en un acalorado debate sobre el periodo extraordinario pronun
ció algo que se oyó como "...che vieja", dirigido a la senadora panista Kenia López. Aunque
las diferencias sean irreconciliables no se valen los epítetos y menos si traen connotaciones
machistas o sexistas, dijo Malú. Ahí pues, el oportuno regaño.
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/ / "I \ edí un Uber hace unos días en la noche, mi con
I—'ductor me dijo que no me quería asustar pero
_L quería comentarme algo para que lo difundiera

entre mis amigas... Me dijo que hay una red de trata de
blancas activa en Guadalajara; que hace 1 mes un hombre
llegó a tocarle la ventana del auto mientras él esperaba a
su cliente afuera de un antro, le dijo que si conducía hacia
Avenida Miguel Hidalgo le iba a estar esperando una ca
mioneta blanca, y que por cada chava eran 15 mil pesos.
También me comentó que no sólo buscan a mujeres que
viajan solas, sino que 2 o 3 chavas por viaje porque les
dan más dinero. Se aprovechan del estado de cansancio y
embriaguez y así desaparecen mujeres...".
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Esto lo publicó una joven en su per
fil de Facebook y esta semana la histo
ria fue compartida en diferentes foros,
para alertar a las jóvenes usuarias de
este tipo de transporte por aplicación.
Por eso ha resultado tan intere

sante y oportuna la campaña que han
lanzado en un esfuerzo coordinado, la
Organización SinTrata, A.C., Uber Mé
xico, el Consejo Ciudadano de la Ciu
dad de México y la Oficina de Nacio
nes Unidas contra la Droga y el Delito.

Su objetivo es hacer de la tecno
logía una herramienta eficaz para la
denuncia de posibles casos de trata
de personas y en este caso alertar en
particular a los choferes de Taxi por
aplicación, sobre cuan fundamental
puede ser su denuncia.

Porque la trata de personas en Méxi
co afecta al menos a 340 mil personas.
85% son mujeres y niñas; 1 de cada 3
víctimas es una niña, niño, o adoles
cente; el 71% de las víctimas han sido
explotadas sexualmente, el 15% labo
ralmente y el 11% capturado con fines
de mendicidad forzada, de acuerdo al
informe de 2019 de la Comisión Nacio
nal de Derechos Humanos.

Este tema lo he conversado en mu

chas ocasiones con Salvador Guerrero

Chiprés, presidente del Consejo Ciuda
dano para la Seguridad y Justicia de la
Ciudad de México, porque durante el

primer semestre de 2021 registró 887
alertas sobre trata de personas.
Y es que la capital mexicana se en

cuentra entre las tres entidades con

mayor número de registros de llamadas,
junto con el Estado de México y Jalisco.

El problema es que sólo el 1% de
las víctimas son identificadas, lo que
significa que el 99% pasan desaperci
bidas y esto es porque pocos sabemos
cómo identificarlas, como me lo refi
rió esta semana en entrevista Mariana

Ruenes, presidenta de la organización
SinTrata, A.C.
"Hay ciudadanos que tienen más

probabilidades de poder tener una inte
racción, o de poder observar, atestiguar,
escuchar algo que pueda ser un indicio
de trata de personas. Puede ser alguien
que trabaja en un hospital, en un aero
puerto, o puede ser un conductor de
taxi por aplicación, que es el caso de
esta alianza", me dijo Mariana.

La plataforma tiene registrados a

más de 200 mil socios conductores y
repartidores en 51 ciudades del país
que han recibido información sobre
señales que pueden revelar una posi
ble situación de trata.

En 2019 uno de estos choferes re
portó un hecho sospechoso y gracias a
eso 3 mujeres pudieron ser rescatadas
por una Fiscalía Estatal, "las jóvenes
estaban siendo trasladadas de un hotel

a otro, cuando el socio conductor de

tectó las señales que había recibido en
su aplicación dos meses antes, y una
vez que terminó el viaje, esperó un
momento para estar seguro y llamó al
Consejo Ciudadano".
El alcance de estos "ciudadanos

clave" puede ser de gran relevancia si
se toma en cuenta su alta movilidad,
conocen las ciudades y zonas donde
trabajan, por lo que los datos que brin
den pueden ayudar a nutrir los recur
sos que las autoridades necesitan para

investigar y perseguir el delito.
Pero no se trata sólo de conductores

y repartidores, la nueva plataforma per
mitirá a cualquier usuario denunciar un
posible caso de trata desde la aplicación
a través de la ruta: Ayuda —Emergen
cia— Denunciemos la trata de personas,
esto nos lleva directamente a un botón

que nos comunica con la línea nacional
de denuncia atendida por el Consejo
Ciudadano para la Seguridad y Justicia
de la Ciudad de México.

La trata de personas en México
está mucho más cerca del ciudadano

común de lo que nos imaginamos, poi 
que es un crimen organizado con mu
chos tentáculos, que se manifiesta de
muy distintas formas, desde las más
estridentes hasta las más silenciosas.

Así, sin saberlo, cualquier día podría
mos quedar conversando con el mis
mísimo demonio que abre las puertas
de muchos infiernos...
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UN UBER dentro

de una escena de

crimen, en Ixta

paluca. Estado de
México, en 2019.
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John Henry Newman nació en 1801 y murió en 1890. En
1825 se ordenó como presbítero de la Iglesia Anglicana.
Fue integrante de un grupo intelectual conocido como

"el movimiento de Oxford" en donde se planteó la naturaleza
de la relación entre el anglicanismo y el catolicismo. Después
de un largo y difícil periodo de reflexión, decidió abandonar
la Iglesia de Inglaterra para ordenarse como sacerdote cató
lico en 1847. Su labor dentro del catolicismo inglés fue muy
destacada tanto en el servicio pastoral como en el plano in
telectual. En 1879 fue hecho Cardenal por el Papa León XIII.
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Newman fue un autor muy pro
lífico, sin embargo, sus ideas fueron
poco conocidas en el mundo hispa
noparlante, salvo por algunas figuras
excepcionales, como Unamuno. Sus
escritos versan sobre una diversidad

de disciplinas como la filosofía, la
teología, la historia de la Iglesia y la
pedagogía. Su obra más conocida es
Apología pro vita sua, texto autobio
gráfico en el que narra la historia de
su conversión al catolicismo.

Aunque quizá no sea el más co
nocido de sus libros, el Ensayo para
contribuir a una gramática del asen
timiento es la obra filosófica más

importante del Cardenal. En este
libro, Newman abre una línea epis
temológica para defender la fe ante
las objeciones ilustradas, modernas y
cientificistas.

Newman responde las objecio
nes de lo que él llama el liberalismo
religioso. Esta doctrina sostiene que
ninguna religión puede demostrarse
como verdadera, por lo que cualquie
ra de ellas es tan respetable como
cualquier otra. Un corolario de esta
doctrina es que nadie tiene el derecho
de afirmar que posee la verdad acerca
de algún asunto de fe. Lo adecuado es
anteponer una cláusula precautoria
que indique que uno está dispuesto a
conceder que está equivocado sobre
cualquiera de esos asuntos. La posi
ción correcta en temas religiosos debe
ser el falibilismo, a saber, la doctrina
epistemológica de que cualquiera de
nuestras creencias, no importa qué
tanto estemos seguros de ella, puede
resultar ser falsa. La única fuente de

certeza aceptada por el liberalismo
que combatía Newman era la ciencia
natural, en particular la ciencia mate
matizable. Fuera de ella, todo debía
considerarse como mera opinión.

La defensa de la fe de Newman es

muy diferente a la de otros teólogos.
Su aproximación no es normativa sino
descriptiva. No especula sobre las
condiciones a priori que debe cumplir

una creencia para que sea una certeza,
sino que revela las condiciones a pos
teriori que cumplen nuestras creen
cias que son certezas. Una de ellas
es la que él llama "el sentido ilativo",
que consiste en la capacidad humana
de articular de manera no deductiva

distintos datos y razonamientos para
llegar a una conclusión verdadera.

Newman muestra que incluso las
certezas aceptadas por los científicos
tienen características en común con

las certezas que apuntalan nuestra fe
religiosa. Por lo mismo, las divisiones
tradicionales entre fe y razón y entre
ciencia y religión no son tan radicales
como suponen los filósofos modernos.
La conclusión es que no es irracional
creer en Dios, no es algo que deba
avergonzarnos en un mundo en el que
se acepta que las verdades, de hecho,
están determinadas por la ciencia y en
el que existe una tolerancia a la plura
lidad religiosa dentro de una sociedad
laica. Lo que nos enseña Newman es
que la epistemología no es una rama
separada de la antropología filosófica.
Lo que yo conozco depende de lo que
yo soy. No puedo conocer de otra ma
nera. Cualquier filosofía que no reco
nozca este hecho fundamental es una

filosofía equivocada.
El Ensayo para contribuir a una

gramática de asentimiento es una res
puesta al pensamiento ilustrado del
siglo XIX. La confianza desmedida en
la ciencia de aquel siglo ha decaído
ante las críticas que se le hicieron en
el siglo XX. Sin embargo, la defensa
que hizo Newman de las certezas de
la vida diaria sigue siendo, hoy en día,
un recordatorio de que la humanidad
no puede someterse a la dictadura de
la razón arrogante.
John Henry Newman fue canoni

zado en 2019 en una ceremonia enca
bezada por el Papa Francisco. Es de
seable que el Cardenal inglés no sólo
sea venerado en nuestros altares, sino
que también sea estudiado en nues
tras escuelas de teología y filosofía.
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El azar quiso que el duelo por la muer
te de un querido amigo de la juven
tud coincidiera con la lectura de Yoga

(2020) de Emmanuel Carrére. Como casi to
dos los libros de Carrére, éste es un ejercicio de
no ficción, pero con una trampa que se agra
dece. Parece ser una memoria y una reflexión
sobre la experiencia del escritor con el yoga y
la meditación, pero acaba siendo una ejem
plar confesión de la locura y el duelo.
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Carrére describe al detalle la técnica

Vipassana. Se detiene en las peripecias del
sujeto para trascender el Samsara, contener
o desviar los Vrittis y producir un abandono
del yo. El concepto de meditación que pro
pone, sin embargo, prescinde de cualquier
misticismo y se apega a una descripción fí
sica, casi mecánica, que reafirma el estilo
de su ficción real.

La meditación, dice, no es más que la ob
servación precisa de la respiración. Lo que
importa al meditar es concentrarse en medir
la inspiración y la expiración, advertir la di
mensión de cada una, sus temperaturas y
volúmenes, sus continuidades y pausas. La
meditación es eso: sentarse inmóvil, en si
lencio, en una suspensión radical de la con

ciencia y despegarse de la identidad.
El libro sorprende cuando ese mundo de

Vipassana y yoga se tambalea con una de
presión del escritor, que lo lleva a un inter
namiento en el hospital psiquiátrico de Sain
te Anne, en París, por cuatro meses. Con la
misma precisión que ha contado los asesina
tos Romand, en El adversario (2000), o las ex
centricidades de un político ruso, en Limónov
(2011), Carrére narra su diagnóstico, sintoma
tología y terapia por "episodio depresivo con
elementos melancólicos e ideas suicidas en el

marco de un trastorno bipolar".
La exhaustividad con que Carrére trans

cribe su hoja clínica es, por momentos, per
fectamente técnica, impersonal: "ralentiza
ción psicomotora moderada con hipomimia,
facies triste pero reactividad emocional.
Tristeza, anhedonia, abulia, sufrimiento
moral, astenia con gasto psíquico y físico en
la realización de actividades cotidianas..,''

La transcripción del lenguaje psiquiátrico,
sin desvíos, dispersiones o dramatismos, es
una forma de meditar la locura.

Pero hay otra meditación ineludible en
Yoga y es la del duelo. El libro cuenta dos
muertes de amigos cercanos: la de Bernard
Maris, brillante economista y escritor, miem
bro del equipo editorial del semanario Charlie
Hebdo, víctima del atentado yihadista de 2015,
y la de Paul OtchakovskyLaurens, editor de
Georges Perec y Marguerite Duras —y también
de los primeros libros de Carrére—, que murió

en un accidente de tránsito en la isla Marie

Galante, en el Caribe francés, en 2018.
Carrére propone meditar el duelo por

medio del recuerdo nítido de cada uno de

sus amigos. De Maris recordaba su amor por
Héléne F,, su enorme biblioteca, sus lecturas
de Keynes y Marx, su tardía incursión en la
novela y su caro abrigo de piel, que le daba
un aire de proxeneta ruso. A Otchakovsky
prefería recordarlo en la barra de una cantina
en Guadalajara, donde coincidieron en algu
na Feria del Libro, en la que Carrére confesó a
su editor, después de treinta y cinco años de
amistad, que tecleaba con un dedo.

El duelo parece ausentarse cuando Carré
re llega a Leros, la isla griega del mar Egeo,
donde una amiga organiza cursos de escri
tura creativa para jóvenes refugiados del
Medio Oriente. Pero incluso ahí, el duelo
emerge en la historia de su anfítriona, cuya
hermana gemela, esquizofrénica, desapare
ció un día sin dejar rastro. La sobreviviente
tiene un tic: voltea la cabeza a la izquierda,
como buscando una sombra.

Al final, Carrére rescata esta frase de Scott
Fitzgerald: "todas las vidas son un proceso de
demolición". Mi amigo de juventud murió en
un derrumbe en Miami. Hace diez años, en
esta misma ciudad, murió otro gran amigo,
Lichi Diego, que pensaba que la vida es lo
que sucede entre el café de la mañana y una
comida abundante, rodeada de gente querida,
El resto era siesta y telenovela.
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Consulta, que algo queda
La consulta popular de este domingo es muy

importante. La democracia participativa
debe ir más allá de la valoración aislada de con

sejeros sobre su relevancia y pertinencia. Si la
consulta cumple es el caso con la formalidad
constitucional y el aval de la SC JN para ser, que
sea entonces.

La consulta popular de este domingo nació a diferencia de
la encuesta patito sobre el aeropuerto en Texcoco de una
propuesta del Poder Ejecutivo más 2.6 millones de firmas re
cabadas y validadas. El ejercicio pues, merecía más ímpetu de
parte del INE, salir de su zona de confort económico y político.

La consulta popular de este domingo forma parte de las obli
gaciones sustantivas del INE, organizar elecciones y promover
la participación ciudadana.

Para esta consulta, o cualquiera otra que la ciudadanía soli
cite, el instituto cuenta con presupuesto asignado, no sólo con
500 millones de pesos extra que el Congreso destinó para esta
ocasión. El INE debe ser eficiente y austero para atender cabal
mente los mandatos de la sociedad.

La neutralidad del INE no depende de quién impulsa la con
sulta popular de este domingo. Lo sustantivo es que la consulta
abona a su misión,

El umbral para que el resultado de la consulta sea vinculan
te es elevado requiere una participación de 40 por ciento del
listado nominal de electores, más de 37 millones de ciudada
nos; reducir a un tercio las mesas receptoras, comparadas con
la elección del pasado 6 de junio, aduciendo costos, complica
que en zonas no urbanas la gente emita su opinión si para ello
ocupa una o dos horas de camino. Tema para revisar en el Poder
Legislativo.

EL RESULTADO

inducido por de
más en la redacción

de la pregunta—en
caso de alcanzar

la participación
necesaria para que
obligue a la FGRa
indagar y determi
nar posibles causas
judiciales igual no
va a llevarnos a

ningún parteaguas
histórico. Nada

pasará

Fecha: 31/07/2021

Página: 2

Area cm2: 297

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Urdiales

Costo: 42,218

Página 10 de 13



A la consulta popular de este domingo le faltó ánimo demo
crático de medios y comunicadores, entendimiento social para
sacarla de la narrativa proLópez Obrador o antiLópez Obrador.
La consulta abre la oportunidad de emprender una justicia tran
sicional. Algo más importante que la propaganda ideológica.

Se trata de abrir cauces para cerrar capítulos y propiciar una
reconciliación real entre generaciones y sectores. Airear el pa
sado sin violar la Constitución. La narrativa, a partir de filias y
fobias, le restó peso y relevancia a la consulta popular de este
domingo.

El INE pudo hacer más. El activismo político imperó en la
conducta de algunos consejeros. Su empuje fue regateado por
convicciones personales, no institucionales. A quienes opinan
que se está consultando aplicar la ley se les responde que histó
ricamente la ley no se aplica, no prevalece. Eso busca la consulta
popular de este domingo.

Hasta aquí algunas ideas de Citlalli Hernández, secretaria ge
neral de Morena, sobre los pros de la consulta popular de este
domingo. Los contras quizá estén más expresados.

La consulta será de chocolate, la pregunta no abre las puer
tas de la cárcel para los cinco expresidentes vivos menos Luis
Echeverría que sale del imaginario propagandístico de quie
nes apoyan el ejercicio de mañana. La idea no persigue justicia,
sino afianzar a un régimen en construcción y cuestionado por
varios sectores.

La politiquería es telón de fondo en la consulta. Polariza más
a la sociedad y engaña a quienes imaginan juicios sumarios a los
villanos favoritos de la transformación.

El resultado inducido por demás en la redacción de la pre
gunta en caso de alcanzar la participación necesaria para que
obligue a la FGR a indagar y determinar posibles causas judicia
les igual no va a llevarnos a ningún parteaguas histórico. Nada
pasará.

Y en caso de que la consulta popular de este domingo no sea
vinculatoria para las autoridades, la valiosa herramienta de par
ticipación social quedará contaminada por una ideología ancla
da en el pasado, no en el porvenir.

¿Por qué mejor no consultar la despenalización del aborto a
nivel nacional u obligar al Congreso a legislar el uso lúdico de
la marihuana?

Como sea, de la consulta popular algo nos va a quedar. La
posibilidad de pensar más allá de personalidades y partidarios.
Oportunidad inédita que no debería morir antes de nacer. Par
ticipar es potestad soberana e individual. Hacerlo o no implica
una posición válida y respetable.

El resultado deberá ser comprendido por el Presidente, por
Morena y por quienes están convencidos de su necesidad y
pertinencia. Apuntar y anticipar culpas tampoco resuelve algo.
Valen todas las expresiones, pero asumir, aprender y corregir
será más útil y trascendente.
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la tercera ola de co

vid19 llegó al Senado y el pre
sidente cameral, Eduardo Ra
mírez, hizo votos por la pronta
recuperación de la morenista
Nestora Salgado, quien se re
infectó, y de sus compañeros
de partido Daniel Gutiérrez
Castoreña y Cecilia Sánchez,
así como del perredista Anto
nio García Conejo y varios
trabajadores, aunque no se co
noce aún el número preciso de
ellos. Por cierto, ayer se rein
tegró a labores Félix Salgado
Macedonio.

escalofriantes resul
tan los términos de la carta

que las madres de desapare
cidos en Tamaulipas remiten
al Cártel del Golfo con el fin
de plantearle una "tregua" pa
ra ingresar a la zona conocida
como La Bartolina en busca de

restos. "No buscamos culpa
bles, sino a nuestros hijos, pa
dres, madres, hermanos", se
lee en el doloroso comunica

do. México, julio de 2021.
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Irene, otra
ocurrencia
Los columnistas están adoptando la cos
tumbre de despedirse de sus lectores p
ra abordar el mes de vacaciones. Lo han

hecho en la sección que comparten Julio
Valdeón y Rebeca Argudo a quienes la
buena crianza se la dábamos por supues
ta. En rigor, Rebeca se jacta, no sin razón,
de que ella está muy consentida. Con per
dón por la comparanza, lo ha hecho tan
bién Irene Montero, marquesita de Gala
pagar, que nos ha dejado también algo de

su obra. El miércoles pasado comparecía
junto a sus subalternas Noelia Vera, otra
con casoplón, y la juez Vicky Rosell, que
es la delegada del Gobierno para la violen
cia de Género y que se hizo famosa en tan
to que diputada de Podemos por empeñar
se en ocupar la sala VIP del aeropuerto de
Gran Canaria e increpar al empleado de
AENA, que se lo negaba porque un dipu
tado raso no es una autoridad a esos efec

tos. Una diputada rasa tampoco, no vayan

a creer que en las empresas públicas con
fian misiones tan delicadas a tipos con vi
cios evidentemente heteropatriarcales.
Y la ministra Montero nos dejó para que

vayamos haciéndonos con agosto una de
sus más peregrinas ocurrencias: el punto
violeta para proteger a las mujeres de las
agresiones machistas. La idea es que co
mercios y empresas coloquen en lugar vi
sible un disco morado que haga saber a las
mujeres amenazadas que no están solas.
Un sitio visible no es, para entendernos, el
rincón en el que Inmaculada Colau puso
el retratito del Rey en el Ayuntamiento de
Barcelona. Era mayor que un sello de co
rreos, no sé de qué se quejan.

España es uno de los países más segu
ros para las mujeres, aunque no tanto des
de que la marquesa es ministra de Igual
dad. Al llegar al Gobierno, el Women, Pea
ce and Security Index consideraba a Es
paña el quinto país del mundo en condi

ciones de vida para las mujeres. Durante
su gestión ha retrocedido 10 puestos. Por
si el turismo no estuviera en crisis, su Mi
nisterio hace saber a las mujeres de Euro
pa que somos un país peligroso y que si
vienen aquí no deben entrar en tiendas sin
punto morado, que luego vienen los líos.
Claro que su partido colocó círculos mo

rados en sus sedes y no se puede decir que
Podemos sea un lugar seguro para las mu
jeres. El anterior secretario general y no

vio de la ministra compadreaba con su cóm
plice Monedero confiándole que le gusta
ría azotar a una periodista hasta que san
grase; el líder de Podemos en Burgos fue
condenado por abusar de una niña de cin
co años.

Ha habido condenas por acusaciones fal
sas de abuso, como la que le hicieron al
abogado Cálvente por contar cosas deli
cadas del partido o la de los dirigentes
'Echeminga' y Juanma Del Olmo, pareja

que fue de la ministra, que acusaron de
violador a la víctima de un asesinato per
petrado par la candidata de Podemos a la
Alcaldía de Ávila.
Tampoco debía de haber punto morado

en los centros de acogida de menores tu
telados en Mallorca sobre cuya prostitu
ción, el partido de la marquesita no quie
re investigar. Y el ex marido de Mónica 01
tra y una docena más que ya no me caben
en la columna.
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EMILIANO
PÉREZ CRUZ*

Manitas de estómago
Por la tarde, al concluir los quehaceres,

mamá trepaba a la cama y pedía el costal
en el que guardaba lana traída desde su
pueblo hasta el gran salitral. Lana de bo
rrego que echábamos a remoj ar en la ti

na más grande, conjabóny cloro para desinfectarla.
—Quítense los zapatosy métanse alatinaapisotear

la lana, hasta que le saquen toda la mugre —ordenaba,
Y todos los que vagábamos en el llano participábamos
en aquello que parecíaunjuego; hasta la ordenlo pare
cía, pues por lo común al llegar de la escuela nos quitá
bamos el calzado, para que nos durara más.

El aroma de la trasquila remitía a vida de la mamá en
el campo, un campo castigado por la sequía, invadido
por la aridez, sosegados sus habitantes, en su mayoría
indígenasbilingües, hablantes del españoly del otomí.
Y de por allá eran las historias que nos contaban

mientras escarmenábamos puños de lana hasta que
dejábamos copos que al mínimo soplo se elevaban;
luego colocaba un copo y otro y otro sobre cepillos
para cardar y formaba planchas rectangulares sobre
una tela, que al final se cubría con otra para formar
la hermosa colchoneta floreada que nos defendería
del frío que en invierno azotaba al gran salitral.
En la olla de barro hervía agua ala que agregarían

café de grano; en j arritos de barro lo servían las hijas
de doña Chepa, invitadas a la escarda y a la plática
para matar el tiempo y escuchar anecdotarios, pi
cardías y consejos de las mujeres mayores:

Eran tardes de entretenimiento laboral entre

tejido con recuerdos y añoranzas campiranas, en
compañía de doña Chepa, quien transmitía su co
nocimiento del cardado a las vecinas, para que ela
boraran sus colchonetas, mientras los chiquillos
volcábamos la tina de los juguetes para enfrentar
nos apaches contra vaqueros, y los más grandes ela
boraban papalotes y aprovechaban las tardes ven
tosas para elevarlos, hasta que alguna voz advertía:
—Chamacos, levanten su tiradero que ya no tarda

su papáy hay que ir a darle de cenar. Mañana volve
mos, doña Chepa, y gracias por su paciencia y por el
cafecito.

—Que agradece, Teresita: buena mano nos echó pa
ra escardar tanta lana: creí que nunca acabaríamos, y
las manitas de los chamacosbastante ayudan.
—Más vale buscarle en que se ocupen, los ociosos,

porque tienen manitas de estómago, destructoras.
Ya sabe. Cuando necesite ayuda, nomás pégueme
un grito, vengo y nos ponemos de acuerdo, ¿le pa
rece?

—Claro que sí, Teresita, si no es mucho abusar.
Platicando y moviendo las manos el tiempo pasa
rapidito...
Años atrás Chepa y Julio, su marido, empacaron

las pocas pertenencias que tenían y con sus tres hi
jas y cuatro hij os llegaron a ocupar el terreno que en
abonos mensuales compraron a los fraccionadores
del gran salitral. "En El Mante no teníamos nada, le
ofrecieron trabajo alhombre por acáy arriamos con
todo —contaba doña Chepa. —Da gusto tener veci
nos como ustedes, Teresita, gente de bieny trabaja
dora. Con el tiempo esto se compondráy dejaremos
un patrimonio a los hij os. Verá que sí. Ya los hom
bres hacen la escuelita que ofreció el vendedor".
Al ponerse el sol las doñas levantaban sus cos

tales de lana y se marchaban arreando chamacos
rumbo al hogar para esperar al hombre...
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Contra la tortura, la fabricación
y la tardanza judicial
La tortura es regla y no

excepción en el siste
ma mexicano de jus
ticia, destacadamente
cuando la autoridad

no cuenta con otra prueba para
acusar y entonces fabrica confe
siones utilizando métodos inspi
rados en la Inquisición.
En México son cientos, quizá

mileslos casos de mujeresyhom
bres privados de la libertad cuyo
proceso tiene como principal
sostén una declaración, propia o
ajena, obtenida mediante viola
ciones a la integridad físicay/o si
cológica de las personas.
Una consecuencia derivada de

esta aberración es la tardanza con

que los jueces emiten sentencia
en primera instancia a propósito
de los casos en los que se presume
la ocurrencia de tratos vejatorios
e inhumanos.

Resulta que, en vez de corregir
las actuaciones desviadas de los
funcionarios fabricantes de deli

tos, es decir, de sancionar la viola
ción a los derechos humanos de

las personas procesadas, los juz
gadores suelen pasmarse y enviar
al limbo tales expedientes.
La tardanza para emitir sen

tencias en casos en los que se
presume tortura se explica prin
cipalmente porque los jueces no
quieren pagar el costo político
de liberar a una persona víctima

de una fabricación ordenada por
funcionarios de alto nivel, perte
necientes a la policía, las fuerzas
armadas, el ministerio público o
los servicios periciales.
Los expedientes más sonados

de tortura y fabricación ayudan a
explicar esta lógica aberrante. Va
le recordar aquí, por ejemplo, el
caso Jacinta, Teresay Alberta, las
tres mujeres HÑÁHÑU acusadas
por la Agencia Federal de Investi
gaciones (AFI) —cuando su titu
lar era Genaro García Luna— de
haber, supuestamente, secues
trado a seis agentes policiacos.
En principio estas mujeres no

fueron liberadas gracias a la in
tervención de un juez porque, a
pesar de haber evidencia abun
dante sobre la invención del deli
to y también sobre la violación a
las garantías procesales de estas
mujeres, el juzgador responsable
prefirió cruzarse de brazos hasta
que, debido a una presión inter
nacional importante, la Procu
raduría General de la República
(PGR), puntualmente en el caso
de Jacinta Francisco Maciel, de
cidió renunciar a la acción penal.
El sonadísimo caso CassezVa

llarta exhibe elementos simila

res: la AFI de García Luna y Luis
Cárdenas Palomino fabricó una
escena de secuestro, inventó una
supuesta banda criminal, Los Zo
diaco, y torturó a Israel Vallartay

varios de sus familiares; además,
utilizó a los medios de comunica

ción con el objeto de darle publi
cidad al presunto buen desempe
ño de las autoridades.

Un tercer caso que reprodu
ce el patrón es el que volvió muy
popular a Isabel Miranda de Wa
llace. Esta mujer, apoyada en un
principio por José Luis Santiago
Vasconcelos, entonces subrocu
rador de Delincuencia Organiza
da de la PGR y luego por el ex pre
sidente Felipe Calderón Hinojo
sa, corrompió tareas exclusivas
del Estado para detener, torturar
y obtener falsas confesiones délos
presuntos secuestradores de su
hijo, Hugo Alberto León Miranda.
Sumó luego a su charada a los

servicios periciales de la entonces
PGR que aportaron evidencia ge
néticay digital, también fabricada,
para darle solidez a un caso que no
la tenía Se añadió también un des
pliegue mediático de grandes pro
porciones: el poder económico de
la señora Wallace permitió que las
personas imputadas fuesen exhi
bidas como culpables, a través de
anuncios espectaculares, cuan
do no existía en su contra siquiera
una orden de aprehensión.
Las muchas irregularidades

coincidentes en estos ejemplos,
en un sistema judicial distinto al
mexicano, habrían sido rápida
mente atajadas por los jueces. En
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efecto, los tribunales suelen ser
los principales responsables de
asegurar que nadie sea torturado,
que las confesiones y las pruebas
fabricadas salgan del expediente y
también de sentenciar en un plazo
razonable que respete el principio
de que lajusticiadebe ser expedita
Sin embargo, en México, ya se

dijo, donde hay tortura y fabrica
ción suele también haber dilación.
Las cárceles federales mexica

nas están pobladas de manera im
portante por personas privadas
de la libertad debido a esta triple
ocurrencia de hechos. El Institu
to Federal de la Defensoría Públi
ca ha venido elaborando una lista

cada vez más precisa de casos que
reúnen las características citadas.
En este contexto cabe aplau

dir el anuncio que hicieran esta
semana Olga Sánchez Cordero y
Alejandro Encinas, secretaria y
subsecretario de Gobernación,

respectivamente, a propósito de
un decreto presidencial que ten
dría como objetivo devolverle
dignidad y justicia a las personas
privadas de su libertad que hayan
sido torturadas, así como a quie
nes no hayan recibido sentencia

en primera instancia después de
diez años de reclusión en prisio
nes federales, (siempre y cuando
no estén acusadas de haber co
metido delitos graves).
Durante la conferencia matu

tina en la que se celebró el anun
cio, el presidente Andrés Manuel
López Obrador aprovechó para
subrayar que la Secretaría de Go
bernación sería artífice de este
decreto, ya que no es más "la se
cretaría de la represión y el auto
ritarismo, sino de la protección
de losderechoshumanosyla pro
curación de justicia."
El decreto está previsto para su

publicación en septiembre próxi
moy muyprobablemente coinci
dirá con la fecha del aniversario

de la Independencia
Queda aún pendiente definir el

papel que la nueva Fiscalía Gene
ral de la República (FGR) habrá de
asumir después de emitido dicho
decreto. Se trata de la institución
que ha estado, junto con la policía
de investigación y las fuerzas ar
madas, detrás de la mayoría de los
hechos de tortura. También ha si
do responsable de presentar ante
los jueces confesiones y pruebas

fabricadas y, por último, de recu
rrir cuanta decisión tomen los tri

bunales cuando se deciden a pro
teger derechos humanos, lo cual
termina alargando innecesaria
mente los procesos.
Excepto en el caso de Jacinta,

TeresayAlberta,nohayregistrode
que la FGRhaya revisado su actua
ción y, a la posto, haya inhibido por
decisión propia la acción penal
Para que transcienda el decre

to referido por el Presidente y los
funcionarios de Gobernación, se
ría fu ndamental que la FGR con
curriera con una política de pro
curación de justicia (esta no es
responsabilidad de Gobernación),
coincidente con la lucha que, des
de el Ejecutivoy también desde la
Defensoría Pública, se estaría dan
do contra los tratos inhumanos y
latardanza judicial.

Los jueces no
quieren pagar
el costo político
de liberar a una
persona víctima de
una injusticia
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FGR, policías de investigación y fuerzas armadas, detrás de la mayoría de casos. OCTAVIO HOYOS
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LA LIBERTAD ES ADICTIVA/ CAPÍTULO XIII

Los presidentes (ilegítimos
Afínales de 1994 es

talla la crisis eco
nómica en México.
El acontecimiento,
sumado a los demás

hechos políticos, socialesy crimi
nales del año, genera preocupa
ción sobre la capacidad que pue
da tener el improvisado candida
to oficial, Ernesto Zedillo Ponce
de León, para mantener las rien
das del país.
En medio de esta falta de go

bernabilidad es que Zedillo, ya
como presidente, traiciona la
comunicación que su propio go
bierno había emprendido con el
EZLN, primero a través de Mario
Luis Fuentes y luego mediante
Esteban Moctezuma, con el fin
de reanudar el diálogo y buscar la
pazenChiapas.
De esta forma, el 9 de febrero

de 1995, el gobierno federal lan
za una sorpresiva ofensiva mili
tar, judicial y mediática contra
los zapatistas.
"Zedillo —comenta el subco

mandante Galeano— lo que hizo
fue usar la traición para distraer la
atención Segúnlo que nosotros sa
bemos es que la supuesta identifi
cación del finado sub Marcosya la
tenían desde finales de la época de
Salinas, pero Salinas calculó que si
revelaba la identidad de Marcosle

iba a salir el tiro por la culata, por
que (el supuesto Marcos) no era
una mala persona, digamos, por
ponerlo de algunaforma.

"Luego, a Zedillo le construye
esta idea el PAN, principalmente
Lozano Gracia, quien está de pro
curador y le dice: Vamos a cons
truir el manejo perverso de los
mestizos y éste maldito mexica
no que viene de afuera y los ma
lorienta y todo eso, vamos solo
por ellos, por los mestizos, vamos
a dej ar en paz a las comunidades'.
Zedillo compra esto y dice: 'sí,

pues me saca de este problema
que tengo"'.
—También tenía ya el fren

te abierto con el ex presidente
Salinas...

—Sí, ya está el choque entre Sa
linas y Zedillo, sobre quiénes res
ponsable de la crisis de diciem
bre: Salinas diciendo que Zedillo,
que movió mal, y Zedillo diciendo
que la heredó, que en realidad se
gestó en 94, pero evidentemen
te Zedillo hizo uso de esa carta

que tenía ahí para dar el golpe, no
le salió, entonces fue por Raúl Sa
linas de Gortari, y realmente se la
pasó dando golpes y golpes...
—Muy característico del siste

ma político mexicano...
—De hecho, todos los presi

dentes, desde Salinas, se la pasan
así, tratan de demostrar, no que
son legítimos, sino que tienen
poder, que pueden gobernar: Sa
linas lo hizo con La Quina, Zedillo
con los Salinas, Fox, pues ese yo
creo que nunca supo dónde estu
vo (risas), Calderón, ese sí se fue
contra todos, ese sí es un psicópa

ta completamente perdido, Peña
Nieto con Elba Esther Gordillo,
y López Obrador, a ver a quién le
va a tocar, aunque él parece más
confiado de que los 30 millones
le dan el aval para lo que sea, por
ej emplo, para poner a Bartlett en
la Comisión Federal de Electrici
dad, entre otros procederes de la
Cuarta Transformación... No es
toy siendo sarcástico, eh.

>5>5>S>S

La entrevista está por concluir,
pero antes quiero comentar con
el vocero zapatista el performan 
ce musical realizado por esos días
en el Festival CompArte 2018.
Uno de los actos más entrañables
fue la presentación en la clausu
ra del Batidillo Zapatista, una or
questa de cerca de400 zapatistas,
armados con violines, guitarras
y trompetas, para tocar "La del
Moño Colorado", cumbia legen
daria por estos lares. Como ha
bíamos llegado antes del arran
que del evento, nos había tocado
presenciar también los ensayos.

—Tú lo viste cuando salía mal

y no sé cómo salió al final por
que yo ya no estaba— comenta
el insurgente.
—Salió muybien...
—¿Salió bien? Qué bueno, la

idea original del batidillo sale en
el Semillero que hubo en abril,
entonces, nosotros queríamos
mandar el mensaje de que había
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que apoyar al Concejo Indígena
de Gobierno y al CNI, porque de
ahí podía salir el qué hacer, cuan
do ya todo esto se pusiera mal,
entonces, estaban estos compa
ñeros que se inventaron sus ins
trumentos autónomos, que aho
ra ya tienen una guitarra eléctri
ca, pero en el primer CompArte
eran una tabla con unas cuerdas

y se oía a toda madre, y su batería
de cubetas y todo eso, aunque la
música era "La Cumbia de Mari
chuy" que hicieron Los origina
rios de San Andrés, entonces ahí
todavía era mas caótico, pero sí se
podía, porque cada quien entraba
cantando lo que fuerayya arriba
del escenario se sincronizaban
con la tonada de "La Cumbia de

Marichuy" y ya todos termina
ban con "Marichuy", entonces,
me dij eron: "hay que hacer el ba
tidillo otra vez".
—Ahora era "La del Moño

Colorado"...

—Aquella vez quisieron ha
cer una mezcla con "La del Moño

Colorado", y para nosotros, el sub
Moy y toda esa generación, "La
del Moño Colorado" es una pesa
dilla: la primera pesadilla aquí en
territorio zapatista es Salinas y la
segunda es "La del Moño Colo
rado", porque en todas partes to

caban "La del Moño Colorado".

Ustedes estuvieron ahí oyéndola
cuatro horas y quedaron hasta la
madre: yo llevo veintitantos años
oyéndola, estoy hasta la madre, y
yo no entendíapor qué, y es que en
los pueblos de más adentro de la
selva se pueden tardar ocho horas
bailando, porque solo se mueven
así, no es como ahora que brincan,
entonces así te puedes tardar lo
que fuera, por eso les gustaba "La
del Moño Colorado", porque no
más se están moviendo así.

—También notamos que la cum
bia tenía cierto toque dehiphop...
—Sí, "La del Moño Colorado"

es de otra generación. Ahorita, si
les preguntas de rock, rap o lo que
sea, sí te saben los jóvenes, pero
"La del Moño Colorado" no, so
lo los viejos la sabían, entonces,
nuestra confianza era que si ya
sobre la tonada de "La del Moño

Colorado", le metieran el rap o el
hiphop de laletra, entonces la idea
era esa, era mostrar cómo podían
confluir todosenalgoycontrolar
se para quedar callados y dej ar so
lo uno, invitar al otro o al extraño,
al de fuera, digamos, que tuviera
su lugar y como quiera recalcar,
aquí termina lo originario, en este
caso la autonomía zapatista.
—Fue un momento muy espe

cial de la emblemática imagina
ción zapatista: ver a miembros de
un ej ército ensayar una cumbia hi
phopera sinfónica, con un guerri
llero como director de orquesta...
—Es que es lo mismo que pla

near un combate. En el cuento,
la idea original es que subía un
otroa, pero ya se habían ido, y era
la que iba a trazar la inclusión, no
hay nada más hombre y mujer,
hay otras cosas, pero ya se había
ido el otroa, entonces tuvimos
que usar la computadora, que
además nadie vio.

>5>5>S

Despuésde que el propio subco
mandante Galeanoha dado un pri
mer corte de la entrevista, seguirá
otro momento más de conversa

ción. El momento en que mencio
narála frase "La libertad es adicti
va", que da pie al título de estaserie
periodística ahora publicada
Antes de eso, el sub le dice al

crew, todavía con la cámara en
cendida: "Muchas de las pregun
tas que hizo Diego es que va a ha
cerun libro, no nos dimos cuenta,
eh, no vamos a decir nada, por
que entendemos el oficio, porque
lo practicamos: yo era periodis
ta hasta que cometí el gran error
que estaba cometiendo".

"Entendemos
el oficio, yo era
periodista hasta
que cometí el gran
error que estaba
cometiendo"
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Fue un momento muy especial: ver a miembros de un EZLN ensayar una cumbia hiphopera sinfónica, diego ENRIQUE OSORNO
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Solos y soberanos
La realidad comprueba la fuerza creadora del individuo frente a la esclerosis defensiva del
Estado...

\ \ adié puede esperar sensata
mente que sea fácil pelear

_L ^ contra la adversidad, pero al
cabo uno aprende y eventualmente cre
ce a su pesar. ¿Tendría que estar tronán
dome los dedos de solo imaginar los pro
bables alcances de la variante delta del

covid, y acaso concluyendo que el fin del
mundo debe de estar cerca? ¿Es que to
do lo bueno está allá afueray en mi espa
cio no hay nada digno de rescatarse? Yo
diría que ocurre justamente lo opuesto:
en la medida que uno se alejó de lo que
aún llamamos civilización, se han abier
to como nunca antes las oportunidades
de este otro lado de la realidad. En die
cisiete meses hemos recuperado buena
parte de los espacios íntimos que la dia
ria premura nos había arrebatado. Co
rren tiempos de sano individualismo.
Conozco las airadas obj eciones a la lí

nea inmediata anterior. Quieren los co
rifeos del colectivismo que se vea a los
individualistas como meros canallas

egocéntricos, desdeñosos e insensibles,
igual que en otros tiempos —o aún hoy
en otras partes— los clérigos eran ricos
en invectivas y condenas para los libre
pensadores. Según el diccionario, el in
dividualista es un sujeto que tiende "a
pensar y obrar con independencia de los
demás, o sin suj etarse a normas genera
les", y por tanto defiende "la autonomía
y supremacía de los derechos del indivi
duo frente a los de la sociedad y el Esta

do". Si hiciera falta hallar un monstruo

allí, está al mero final de la definición y
su nombre comienza con E.

No imagino a qué clase de "normas
generales" querría uno sujetarse en un
país donde la salud de los individuos va
le muy poco frente a las prioridades del
Estado, hoy día tan caprichosas, sordas
e incongruentes como los idólatras del
rebaño dicen que somos los individua
listas. Tal como ha sucedido en otras

catástrofes, la realidad comprueba la
fuerza creadora del individuo frente a
la esclerosis defensiva del Estado. Si a

ellos los desvela el control y manejo de
las masas, lo nuestro es defendernos de
ese asedio porque no somos masa, sino
individuos. Nada tiene que hacer el Es
tado en mi casa, menos aún dentro de
mi conciencia (que es plenamente libre
y, ella sí, soberana). Y aquí, donde ya ha
muerto más de medio millón de indivi

duos sin que el Estado tenga la elemen
tal honestidad de acreditarlos, mal pue
de uno aceptar que le reclamen por pen
sar lo que piensa y ser lo que es. Solo esa
fregadera nos faltaba.
Dentro de un calabozo le sobra a uno

el tiempo para pensar "con indepen
dencia de los demás", y lo mismo suce
de cuando te aislan en un hospital. ¿Y
qué tal cuando pasan diecisiete meses
y no puedes quitarte el cubrebocas, ni
ir y venir por donde se te antoj e, ni dar
le un beso a nadie que no duerma con
tigo? Sopesas lo que tienes, te acercas
a la gente que te quiere, ves más hondo

en los ojos de los perros y aquilatas cada
una de tus habilidades, pero asimismo
te hundes con frecuencia en los miedos

que a todos nos estrujan. Tal es el subi
baja del cautivo y para domeñarlo no
hay más que forcejear con la conciencia:
esa individualista incorregible.
La pesadilla del Estado omnímodo

es que cada quien piense y obre por su
cuenta. Mas si tanto se j acta el poder de
su presunta soberanía, ¿cómo lo que es
virtud en una institución ha de servicio

entre los ciudadanos? ¿Habría que asu
mir que algunas soberanías son más so
beranas que otras, o será que las grandes
se comen a las chicas? En todo caso, ha
bría que aceptar que en alguna medida
todos estos meses han contribuido a ha
cernos soberanos más allá de discursos

y engañifas. El mundo podrá estar des
integrándose, pero somos legión quie
nes hoy asumimos más y mejor nuestro
particular lugar en él: prerrogativa de
sobrevivientes. No sé, pues, cuánto ha
yamos ya perdido, pero por lo ganado
nos felicito. Así, individualmente, con
la soberanía por delante,

Dentro de un
calabozo le sobra
a uno el tiempo
para pensar "con
independencia de
los demás"
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Personal de salud traslada aun enfermo por covid. efe
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¡El almirante
secretario!

e tenia que decir y se di j o.
i Lo que no se entiende es por

qué cuando un secretario de
Defensa o de Marina habla se encienden
todas las alarmas.
Para el alto mando de la armada de

México es muy claro. México sigue vi
viendo procesos de cambio en todos los
sentidos y quizá no alcanza el discurso
diario; sin embargo, no hay excesos ni
mucho menos deslealtades; para las
fuerzas armadas siguen existiendo en
nuestro país muchos corruptos, sobre
todo muchos que creen que el abuso no
es visible y más allá, que no será, por lo
menos, llamado a cuentas.
Los soldados de tierra, mar y aire han

demostrado en los hechos que, cuando
hay excesos por parte de cualquiera de
sus integrantes, hay castigo. Recordar
que en la justicia militar se resuelve 98
por ciento de los casos ante solo 2 por
ciento que se resuelven en la justicia ci
vil; ahí sí hay impunidad.
De inmediato comenzáronlos "sesu

dos" análisis sobre el sentido de la aler
ta que emite el almirante secretario. A
todos quienes emiten juicios valdría la

pena recordarles que ni el soldado, ni el
marino se equivocan y no lo hacen no
tanto por sumisión; no lo hacen por con
vicción. Ambos saben que el proyecto de
nación al que se le invita a un general y
a un almirante vale la pena y, por tanto,
deben protegerlo y dar lo mejor de cada
uno para que se concrete.
Que nadie se confunda. Para el almi

rante secretario las cosas son de una

forma y, en su contundencia, la reali
dad es una y por supuesto, nunca el se
ñalamiento se interpone con lo que el
comandante supremo de las fuerzas ar
madas señala.
La lucha anticorrupción deberá te

ner un resultado y una cuantificación
al final de este sexenio tal que solo sus
responsables serán los responsables. De
ninguna forma serán los militares quie
nes persigan a los corruptos; sin embar
go, señalar que, a pesar de la lucha, hay
quien todavía no lo entiende y abusa. No
debe entenderse como una pugna polí
tica, al contrario, debe comprenderse
como la advertencia de que hay quienes
no quieren seguir lo que para el Presi
dente es un dogma.
Las fuerzas armadas forman a sus

cuadros justamente para que den todo
por México. Difícil de entender, sí, y más
cuando los militares no han defraudado a

nadie, a pesar de que algunas voces quie
ran afirmar lo contrario.

Por eso en este espacio se insiste:
si hay una mejor solución que la militar
paralos retos y amenazas que elpaíspre
senta, entonces que los propongan.
Bajo ninguna circunstancia, las tareas

en las que se encuentran actualmente los
militares son tentación, las han hecho
bajo otras formas y bajo otros conceptos.
Quien niegue que las fuerzas armadas
han contribuido al desarrollo nacional,
por lo menos en los últimos 60 años, en
verdad no tiene idea del México real.

Lo peor es que se sigue insistiendo en
la militarización de nuestro país. Quien
lo hace tiene equivocado los conceptos,
ya que para algunos países la militariza
ción significa negativos, para México no.
Para México, para los mexicanos y pa

ra las instituciones, la acción militar so
lamente ha reportado beneficios y, en la
realidad, los mexicanos, no piden cambios
respecto a la presencia y permanencia de
las fuerzas armadas en nuestro país.
Es en la tierra, en el mar y en el aire.
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¿La consulta?,
sí pero no

Hacia el final de Cómo per
der un país (Anagrama,
2019), Ece Temelkuran

escribe: "¿Cuánto tiempo podemos
alargar la diversión antes de llegar a
lo realmente esencial?".

El cartuj opiensaenla consulta po
pular, un derecho democrático per
vertido por la demagogia, convertido
en ajuste de cuentas y espectáculo de

carpa. Como está concebida, será un
elemento más en el carnaval de un se

xenio donde predomina el bullicio de
las comparsas, siempre ocurrentes y
coloridas, mientras lo importante se
margina o desecha.
La consulta ha sido motivo de in

formación y debate en medios y redes
sociales, ha dado lugar a una serie en la
televisión pública, aun continuo pro
selitismo callejero y a una insistente
promoción en las conferencias matu
tinas en Palacio Nacional; también, por
cierto, la ha difundido
el Instituto Nacional

Electoral, como pue
de comprobarlo cual
quier ciudadano. Pero
el gobierno y su parti
do, previendo el posi
ble desinterés de los votantes, cansados
quizá de tantos embustes, han comen
zado a descargar un arsenal de descali
ficaciones contra el INE por presunta
mente haberla boicoteado.
En MILENIO, en entrevista con Li

liana Padilla, la secretaria general de
Morena, Citlalli Hernández, advirtió:
"si la consulta no cumple su objeti
vo en términos de participación para

ser vinculante, la principal razón y la
culpa será del INE". Para ella, el orga
nismo electoral "está saboteando esta
consultay no le está dando la seriedad
que merece".
¿Cuál seriedad si todo es una mas

carada? La ininteligible pregunta for
mulada por la Suprema Corte no co
rresponde a la propaganda oficial, en
ningún lado propone juzgar a expre
sidentes, como afirma la pandilla mo
renista, y resulta hipócrita la decisión
de su principal promotor de (quizá)

acudir a una casilla

en Nayarit para votar
en contra y refrendar
de esta manera su v°
luntad de una políti
ca "de punto final, y
de pensar y trabajar

hacia el porvenir".
El monje también apuesta por el

porvenir, por eso no participará en la
consulta Desconfía de sus impulsores,
incapaces de abocarse a "lo realmente
esencial" para el país, pero expertos en
darse golpes de pecho.
Queridos cinco lectores, El Santo

Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén.
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Nuestro tiempo
Me quedo con la idea de que la fuerza para mejorar estará fundamentalmente en la educación y
en recuperar los valores que nos hacen mejores...

Ti
¦ oda sociedad, en su cir
¦ cunstancia, genera las ra

zones de su propia justi
ficación. Esto ocurre a partir de una
necesidad del momento, aunque se
invoque el futuro, la historia o la tras
cendencia. Me pregunto cómo se nos
verá el día de mañana a esta genera
ción y a este periodo de México. Con
ello no solo me refiero al gobierno o al
Presidente, sino también a la sociedad
en su conjunto.
Es así porque, en perspectiva, los

malos resultados no solo serán imputa

bles a un gobierno, sino al conjunto de
la política, incluyendo a la oposición, y
a la amplia estructura de autoridad na
cional o local. También, desde luego,
a las élites, a los medios de comunica
ción, alas universidades, a los intelec
tuales y organizaciones de la sociedad
civil. Todos, de algunaforma, participa
mos de las virtudes y de los defectos de
nuestro tiempo, por acción o por omi
sión, por adhesión o por oposición, por
consenso o disenso.

Nuestro tiempo plantea realidades
consensuadas como es la elección de

mocrática de nuestras autoridades, la
pandemia y el reacomodo global de la
economíay sus referentes como el co
mercio, el calentamiento global, los flu
j os de capital, la tecnología, la red, la in
formación y la producción o consumo
de bienes y servicios.
Soy irremediablemente optimista y,

por lo mismo, creo —subrayo la palabra
creo— que dentro de no mucho estare
mos en mejores condiciones materia
les y espirituales para valorar con sen
tido crítico nuestro presente, nuestro
pasado para entonces. No estoy para
anticipar condenas, pero la violencia
que ha invadido el tej ido social y emo
cional de los m exicanos es la referencia

mayor y más negativa de nuestro tiem
po y me temo que la hemos naturaliza
do en nuestra visión de las cosas, se ha
vuelto parte del paisaj e y esto incluye la
desastrosa gestión de lapandemiay la
indolencia social para exigir que se ac
túe responsablemente.
Me quedo con la idea de que la fuer

za para mejorar estará fundamental
mente en la educación y en recuperar
los valores que nos hacen mejores, co
mo son la tolerancia, el diálogo, la in
clusión y, desde luego, la libertad. Ci
vismo para llegar a la ciudadanía, de
allí para entender el valor de la ley y a
una mej or democracia por su impacto
en la vida cotidiana de las personas y
sus familias.

Capitalinos mantienen el uso de cubrebocas ante rebrote. JESÚS QUINTANAR
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Mañana hablará
el pueblo justiciero

A cada uno de los ex presidentes hay
que endilgarle un delito o por lo me
nos algo lo suficientemente morroco

tudo como para merecer juicios y condenas. O sea,
que no es cosa de repartir colectivamente culpa
bilidades generales digamos, acusarlos a los cin
co (se salva, miren ustedes, un sexto sospechoso
que vendría siendo, con perdón, el más siniestro
de todos en su antigua condición de ejecutor de
estudiantes) de corrupción— sino que al sataniza
do Salinas le toca el estigma de haber privatizado
los "bienes de la nación y del pueblo", Zedillo car
ga con el pecado de rescatar al sistema financiero
durante una pavorosa crisis económica, la infrac
ción de Fox es haberse entrometido en las eleccio
nes de 2006, la abominación de Calderón tiene
que ver con su decisión de combatir a las mafias
criminales y, finalmente, a Enrique Peña sí que le
cae como anillo al dedo lo de ser un corrupto de
marca mayor.
En lo que respecta a procesar a sus antecesores,

la ambigüedad del actual jefe del Estado mexica
no parece tan calculada como ficticia: se la pasó
años enteros denunciando y denostando a los
que ocupaban el más alto cargo de la nación pe
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ro a la hora de llegar al poder
comenzó a navegar en mo
do magnánimo, por así de
cirlo, y se trasmutó en gran
perdonador: declaró que no
votaría a favor de perseguir
al quinteto de malhechores
"porque tenemos que ver
hacia adelante" y aposti
lló, de pasada, que no es un

hombre rencoroso ni vengativo.
El asunto, sin embargo, no podía quedarse em

pantanado en tan anticlimático desenlace porque
el pueblo bueno, según parece, sí está genuina
mente enrabietado con los autores intelectuales

de sus infortunios. Y, por si fuera poco, el discur
so que brota cada mañana en el palacio presiden
cial se dirige precisamente a alimentar el repudio
al pasado y a atizar aún más los rencores de siem
pre: ser "conservador" no es delito (todavía) pero
el calificativo se conecta directamente con los más

aborrecibles personajes de la historia patria: se lo
endosas entonces a los opositores del presente y
les llueve encima un desprestigio que ni te cuen
to (más actualizado está el término "neoliberal"
aplicado a quienes se adhirieron traicioneramen
te al llamado "Consenso de Washington" aunque
es igualmente insultante y denigratorio).
Así las cosas, el Presidente de la República re

nunció públicamente a una facultad que no le co
rrespondía es el jefe del Poder Ejecutivo y no son
suyas las atribuciones con las que sí cuenta el Poder
Judicial para iniciar procesos y perseguir delitos
(de oficio, por mandato constitucional, sin necesi
dad de consultárselo a nadie) — pero se las apañó
para que el pueblo de México se erija en supremo
juez de ocasión para cazar a los anteriores gober
nantes. Se ha montado así un referéndum... que no
es otra cosa que una farsa esperpéntica. ¡Uf!
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Sacapuntas
Piedra angular
El Consejero Jurídico de la Presidencia, Julio Scherer,
está metidísimo en la preparación de las reformas
que se presentarán para la segunda mitad del sexenio,
como la eléctrica. Esto, además de que atiende otros
asuntos de interés para Palacio Nacional, y resuelve
temas que se les atoran a algunos secretarios de
Estado. Por eso, dicen, es pieza clave del gabinete.

Despedida para Quirino
Se juntaron ayer Quirino Ordaz y Rubén Rocha
gobernador saliente y gobernador electo de Sinaloa,
respectivamente, en el primer día de gira del
presidente López Obrador por la entidad. Ambos, nos
dicen, son muy bien vistos por el inquilino de Palacio
Nacional, quien prometió una próxima visita para dal
la despedida al priista, con todo y Las Golondrinas.

Respaldo panista a AMLO
Hablando de gobernadores, el panista duranguense
José Rosas Aispuro no sólo dio su respaldo a la
propuesta del presidente López Obrador para que la
Guardia Nacional sea parte de la Sedeña, que encabeza
Creseneio Sandoval, sino que ofreció al mandatario
hablar con los legisladores para que se apruebe.
"Cuente con este respaldo, señor Presidente", le dijo.

Auditará a Peralta
Con aquello de que el gobernador de Colima Ignacio
Peralta, declaró al estado en quiebra, a cuatro meses
de ceder la administración a la morenista Indira

Vizcaíno, ella no se quedó de brazos cruzados. Apenas
tome posesión realizará una auditoría para detectar
malos manejos, porque "no seremos comparsas de
nadie, ni cómplices de ninguna irregularidad".

Domingo de consulta
Todo listo para la primera consulta ciudadana, a
instancias de la 4T, que realizará el INE, presidido por
Lorenzo Córdova. Se instalarán 57 mil 87 casillas, con
285 mil 435 funcionarios. El ejercicio de este domingo
será vigilado por 24 mil 537 personas y los convocados
a participar son 93 millones 686 mil 877 electores. Un
conteo rápido mostrará tendencias esa misma noche.
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ORBITANDO

#0PINIÓN

CAMBIO
CLIMÁTICO
LEVANTA

ISRAEL
LÓPEZ LA MANOGUTIÉRREZ

El calentamiento global ya no sólo afecta a los
países pobres. Europa sufrió fuertes inundaciones,
que dejaron 200 decesos y cuantiosos daños

on la emergencia sanitaria por el corona
C virus en todo el mundo, el problema de

calentamiento global parecía estar en un
segundo plano, pero las fuertes tormentas,
deshielos y sequías extremas nos recor
daron que es una prioridad, no sólo para
los países pobres, sino también para las

potencias mundiales.
Debido a los duros temporales, Europa ya sufrió inun

daciones graves, que provocaron al menos 200 muertos y
cientos de daños materiales. Alemania, Bélgica y Países Bajos
resultaron los más afectados.

Esa tragedia ocurrió cuando Alemania vive una carrera
política para definir quién se pondrá los zapatos de la salien
te canciller Angela Merkel se va a fin de año, por lo que el
cambio climático se convirtió en el principal punto de debate
entre los aspirantes.

En el noreste de Estados Unidos, una zona reconocida por
su clima frescoy nublado, decenas de personas han muerto
por el calory la sequía; pero, por si ese jalón de orejas ambiental
no fuera suficiente, el oeste ele ese país combate hoy mismo

incendios forestales en 12 estados.

En abril pasado, el presidente de
EU, Joe Biden, organizó una reuniónLas potencias
climática previa a la cumbre (C0P26)hacen
c!e Glasgow, Escocia, 1 y 2 cíe no

promesas que
viembre con la finalidad de llegarno cumplen
a esa cita con compromisos fuertes
de otras potencias como China, que

  también ha sufrido inundaciones y
muertes por estos fenómenos.

Por lo pronto, Biden volvió a poner a EU en el Acuerdo de
París y anunció el nuevo objetivo de reducir sus emisiones
entre 50% y 52% para 2030. China, por su parte, estima tener
un máximo de emisiones de CO2 antes de que termine la
década y alcanzar la neutralidad en carbono antes c!e 2060.

En Canadá, un incendio forestal ya borró una aldea del
mapa. En Rusia acostumbrados al clima frío se tambaleó por
las altas temperaturas. Mientras, Grecia y España combaten
desastres forestales por las cada vez más frecuentes sequías.

Estos desastres, por los efectos climáticos desmedidos en
Europa y América del Norte, demuestran que el mundo en su
conjunto no está preparado para frenar el cambio climático ni
para vivir con él. La devastación en algunas de las naciones
más ricas es resultado de más c!e un siglo c!e quema de car
bón, petróleo y gas, actividades que llevaron gases de efecto
invernadero a la atmósfera y que están calentando el mundo.

Varios países se han comprometido a eliminar las emi
siones netas para 2050, pero el Panel Intergubernamental
sobre Cambio Climático dice que éstas deben reducirse al
menos 40% para fines de la década. Considera probable que
superemos los 1.5 °C por encima del promedio y, con las tasas
actuales, incluso 2°Comás.

Lo preocupante es que las potencias hacen promesas
que no cumplen. El Acuerdo de París ha sido firmado por 194
naciones, pero sus metas son hechas de laclo. La semana
pasada, el G20 firmó una serie de compromisos ambientales,
pero eso sí, sin fecha de cumplimiento.
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ESTADO
POR ESTADO

#OPINiÓN

EN EL LIMBO, BIENES
CONFISCADOS A DUARTE

•Alfaro y Dante, el reporto de MC
VICTOR

•Edomex: chelerías callejeras de MorenaSÁNCHEZ
BAÑOS ¦ Chiapas, Estado fallido

I gobernador de Chi
E huahua, Javier Corral,

vendió gran parte de los
bienes confiscados al ex

gobernador priista César
?uarte. Lo que sería ideal si
ofrecieran cuentas claras.

Pero, aquí está lo negro. El fiscal César Peniche
se hace bolas y cantinflea cada vez que se le
pregunta qué hizo con los bienes. ¿Corrupción
o ineptitud? Ambos son un desastre.

JALISCO: A la ola conservadora de Movi

miento Ciudadano no le gustó el acuerdo
de reparto del partido entre el gobernador
Enrique Alfaro y el patriarca emecista, el
veracruzano Dante Delgado. Éste impuso
a Jorge Álvarez Máynez como coordinador
de diputados federales a cambio de dejarle a

Enrique el liderazgo del partido, en manos de
Clemente Castañeda. Máynez, es considerado
izquierdista que se entregará a Morena. Este
es el verdadero rostro de MC.

EDOMEX: Bajo el auspicio de
alcaldes de Morena nace una

modalidad corrupta para promo
ver el alcoholismo: las chelerías.

En los gobiernos de RuthOlvera,
en Atizapán; Armando García,
de Chalco; Gabriela Gamboa, de
Metepec, y Rodolfo Sánchez, d e
Toluca, surgieron como hongos. Una lona y
unas bancas y al negocio está listo. ¿De cuánto
el moche? ¿Qué harán los ediles electos? Ya
veremos qué hacen Pedro Rodríguez, Mi
guel Gutiérrez, Gustavo Flores y Raymundo
Martínez para frenar la corrupción.

CHIAPAS: Sigue la crisis. Balacerasy agre
siones contra policías en Frontera Comalapa,
son cotidianas. El gobernador RutilioEscan
dón no aparece en las zonas de conflicto y ni
"pío dice". La delincuencia controla la frontera
con Guatemala. Miles viven en el terror.

QUINTANAROO Palo les dio el TEPJF a los
dirigentes de Morena, Mario DelgadoyCitlali
Hernández, así como cancíidata a la reelección
por Solidaridad, Laura Beristain. Les impi
de hacer comentarios contra el gobernador
Carlos Joaquín sobre las pasadas elecciones.
Querían intimidar a los magistrados c!e la sala
de Xalapa, para voltear la decisión del Pueblo.
Las elecciones no se ganan con calumnias o
libelos. Ratificaron a Lili Campos del PRIPAN.

TAMAULIPAS: Al reflexionar lo que me co
mentó Manuel Garza, El Meme hijo, la entidad
está lista para una gobernadora; la opción del
PRI sería Mariana Rodríguez Mier. Está ca
liente la sucesión ele García Cabeza de Vaca.

COLIMA: Se veía venir. El

gobernador Ignacio Peralta,
se declaró en quiebra. No tiene
para pagar jubilaciones hasta
que deje el gobierno a ludirá
Vizcaíno. Nacho deja un caos.

HIDALGO: Diputados de Mo
rena, encabezados por el alfil del
líder del Grupo Universidad,

Ricardo Baptista, insiste en abrir la normal
rural El Mexe. La cerraron porque radicales
provocaban inestabilidad. Eso busca Ricardo.

Tamaulipas está
lista para ser
gobernado por
una mujer
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DR.ECHOS
HUMANOS

#OPINIÓN

Con este delito se vulneran

innumerables derechos

humanos, como los
de la vida, la libertad,
la segundad y el de
libre desarrollo de la

personalidad

DIA MUNDIAL CONTRA
LA TRATA DE PERSONAS

n la resolución aprobada el 18 de diciembre
de 2013 por la Asamblea General de las
Naciones Unidas, relativa a las medidas
propuestas para mejorar la coordinación
ele esta lucha, se decidió designar el 30 ele
julio como el Día Mundial contra la Trata
ele Personas.

No es un festejo, es una fecha que tiene como propósito
crear conciencia del grave problema que enfrentamos, recor
darnos que seguimos padeciendo de la esclavitud moderna
y que, sobre todo, hoy en día existen víctimas de explotación
en todas sus modalidades.

En 2018, a nivel mundial, se tuvo razón de 50 mil casos
(aunque la estimación global no reportada llega a 40.3 mi
llones en condición de esclavos), el 50 por ciento con fines
de explotación sexual y el 38, de trabajos forzosos. Niñas
y mujeres representan más de 65 por ciento de los casos,
aunque en los últimos años la explotación de niños ha au
mentado cinco veces.

En México, con datos de 2015 y hasta el 30 de junio de
2021, se registraron tres mil 153 víctimas mujeres ele trata (la

n la resolución aprobada el 18 de diciembre

de 2013 por la Asamblea General de las
Naciones Unidas, relativa a las medidas

propuestas para mejorar la coordinación
ele esta lucha, se decidió designar el 30 ele
julio como el Día Mundial contra la Trata
ele Personas.

No es un festejo, es una fecha que tiene como propósito
crear conciencia del grave problema que enfrentamos, recor
darnos que seguimos padeciendo de la esclavitud moderna
y que, sobre todo, hoy en día existen víctimas de explotación
en todas sus modalidades.

En 2018, a nivel mundial, se tuvo razón de 50 mil casos

(aunque la estimación global no reportada llega a 40.3 mi
llones en condición de esclavos), el 50 por ciento con fines
de explotación sexual y el 38, de trabajos forzosos. Niñas
y mujeres representan más de 65 por ciento de los casos,
aunque en los últimos años la explotación de niños ha au
mentado cinco veces.

En México, con datos de 2015 y hasta el 30 de junio de
2021, se registraron

estimación es ele 341 mil), con los
sucesos más altos en los estados de

México, Nuevo León, Ciudad de Méxi
coy Baja California. En 2019y 2020 la
línea contra la trata de personas del
Consejo Ciudadano, recibió cuatro
mil 455 llamadas de denuncia.

De acuerdo con la Ley General
en la materia, la trata de personas
consiste en la explotación del hombre por el hombre, es de
cir, cuando un individuo realiza acciones u omisiones con la
intención de explotar a otroy recibir un beneficio, ya sea como
esclavo, siervo, sexual o laboralmente (las más habituales),
matrimonio o mendicidad forzosa, utilización de menores en
actividades delictivas, adopción ilegal de menores, tráfico de
órganos o experimentación bioméclica ilícita.

Se trata de un hacer o dejar de hacer, a través de distintos
medios como la amenaza, el uso de la fuerza, coacción, en
gaño, abuso de poder o de una situación ele vulnerabilidad,
para un fin, que es la explotación.

Con este delito se vulneran, al mismo tiempo, innume
rables derechos humanos, como el ele la vida, la libertad y
seguridad y el ele libre desarrollo ele la personalidad. Entre las
principales causas se reconocen la pobreza, la desigualdad,
la discriminación y la violencia ele género.

Como podemos observar, en principio, hemos avanzado en
la lucha contra la esclavitud, pero aún estamos muy lejos ele
que la conciencia sea tal, que podamos empezar a disminuir
los números ele explotación. Tenemos que creer que existe,
debemos conocer sus elementos para poder identificarla y,
sobre todo, para denunciarla.

No dejemos que este día pase desapercibido, que sea una
fecha más, aprovechemos que se encuentra establecida
para tomarla como punto ele referencia y, exigirnos, exigir
a la sociedad y a nuestros gobiernos, una focalización del
problema y atención urgente. ¡Levantemos la voz en contra
ele la explotación del ser humano!

La línea contra
la trata recibió
cuatro mil 455
denuncias
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FISCALES
EN LA MIRA

Esta gestión identificada como la 4T
ha dado claros ejemplos de que lo que
no consigue por las buenas, lo hace por
las malas, aunque se tengan que torcer
los caminos legales. Distintas posiciones
han sido cooptadas, como consejeros,
magistrados, integrantes de órganos
autónomos y ahora, las fiscalías.
A todas luces, la FGR, a cargo de

Alejandro Gertz Mañero, responde a los
intereses de la Presidencia, lejos de la
autonomía de la que se le quiso dotar a la
hora de su nacimiento. Pero no todos los
casos pasan por las oficinas de la glorieta
del metro Insurgentes, por lo que hace
falta remover los estorbos.
Recientemente hemos escuchado a

Andrés Manuel López Obrador pedir la
cabeza del fiscal de Guanajuato, Car
los Zamarripa. Lo hizo desde Veracruz,
donde hace meses fue destituido el fiscal
Jorge Winckler, quien no fue de la gracia
del gobernador Cuitláhuac García. Según
AMLO, desde el cambio, el número de
homicidios se redujo. Piensa que lo mis
mo puede pasar en Guanajuato, goberna
do por el panista Diego Sinhué, donde los
crímenes han ido al alza, aunque recien
temente los hechos violentos de mayor
impacto se desplazaron a otros estados,
donde no se ha quejado de las fiscalías.
Llama la atención el caso de Uriel

Carmona Gándara, titular de la fiscalía
de Morelos. La FGR pidió a la Cámara de

Diputados su desafuero, porque según
ellos, cuando fue electo, no contaba con
exámenes de control de confianza. Se
trata de un requisito que no se estipulaba
en la convocatoria expedida por el con
greso morelense. Aun así, una vez en el
cargo, Carmona presentó los exámenes
(aplicados por la FGR) y los pasó.
Detrás de esto hay una intención del

gobernador Cuauhtémoc Blanco por
intervenir en la fiscalía estatal. Quiso
hacerlo cuando el diputado del Partido
Encuentro Social, Marcos Zapotitla, fue
denunciado por violación. Ante lo sólido
de las acusaciones, la fiscalía a cargo de
Carmona pidió su desafuero para proce
der. Blanco pidió apoyo y cuando recibió
una negativa ante lo indebido de la peti
ción, arremetió contra el fiscal Carmona.
Ante lo insólito de la petición de la FGR,
los diputados federales de oposición se
negaron a tratar el desafuero de Carmo
na, lo que entrampó el proceso de los
legisladores federales Mauricio Toledo
(PT) y Benjamín Saúl Huerta (Morena),
sobre quienes hay acusaciones formula
das por la Fiscalía de Justicia de la Ciudad
de México.
Otra tentación de intervenir acaba de

darse en Baja California. El gobernador
Jaime Bonilla presentó una iniciativa para
ampliar el plazo del fiscal Juan Guillermo
Ruiz, su compadre. Pretende que esté en
el cargo todo el sexenio de su sucesora,
Marina del Pilar Ávila. De esto, nada ha
dicho el Presidente. Los fiscales, en la
era de la 4T, están en la mira. Ya sea para
cooptarlos o eliminarlos. Y parece que
nadie podrá hacer nada por blindarlos.

Fecha: 31/07/2021

Página: 2

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Zúñiga Pérez "Acceso Libre"

Carlos Zúñiga Pérez

Costo: 13,147

Página 6 de 7



Aún está muy lejos la normalidad;
arriesgado regreso a clases y oficinas
El regreso a la normalidad aún

está muy lejos.
Habrá que pasar por

escenarios dolorosos y miles de
muertos más por Covid19 y sus
variantes.

Ojalá no Hiera así pero,
desafortunadamente, lo será.

A Andrés Manuel López Obrador
le urge regresar a esa normalidad.

Continúa en la página 2
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Y a decir verdad, a todos.
Pero no así, no a costa de poner en riesgo la salud de miles de

mexicanos.

El regreso a clases en las escuelas, por ejemplo, sin importar que
los niños, como está comprobado científicamente, también enfermen
y mueran o que sean transmisores del virus, es una decisión muy
arriesgada y que tendrá costos altos.

No me importa que la mayoría no quiera, es indispensable
regresar a clases, dijo el jueves.

Ayer matizó:
 Podemos regresar.
¿No quieren que vayan?
Pues no los manden.

Ciertamente hay que echar a andar la economía, porque cerrarla
de nuevo, como sucedió en la primera oleada, allá por junio de 2020,
sería enviar a la quiebra a más negocios y a familias enteras.

No obstante, habría que hacerlo con un plan, con una estrategia,
corrigiendo los errores que se cometieron en más de un año de
estar confinados y enfrentando la peor crisis mundial desde la Gran
Depresión de 1929.

Andrés Manuel jamás reconocerá que se equivocó en sus
decisiones y que, en un afán por mantener sus becas, que significan
votos, ha hecho recortes obsesivos y excesivos.

Por eso no aceptará que debió hacer pruebas, dar seguimiento a
casos y utilizar el cubrebocas desde el principio para enviar esa señal
de protección. Y que Hugo López Gatell Ramírez no ha sido lo mejor
como zar anticovid.

Y a decir verdad, a todos.
Pero no así, no a costa de poner en riesgo la salud de miles de

mexicanos.

El regreso a clases en las escuelas, por ejemplo, sin importar que
los niños, como está comprobado científicamente, también enfermen
y mueran o que sean transmisores del virus, es una decisión muy
arriesgada y que tendrá costos altos.

No me importa que la mayoría no quiera, es indispensable
regresar a clases, dijo el jueves.

Ayer matizó:
 Podemos regresar.
¿No quieren que vayan?
Pues no los manden.

Ciertamente hay que echar a andar la economía, porque cerrarla
de nuevo, como sucedió en la primera oleada, allá por junio de 2020,
sería enviar a la quiebra a más negocios y a familias enteras.

No obstante, habría que hacerlo con un plan, con una estrategia,

corrigiendo los errores que se cometieron en más de un año de
estar confinados y enfrentando la peor crisis mundial desde la Gran
Depresión de 1929.

Andrés Manuel jamás reconocerá que se equivocó en sus
decisiones y que, en un afán por mantener sus becas, que significan
votos, ha hecho recortes obsesivos y excesivos.

Por eso no aceptará que debió hacer pruebas, dar seguimiento a
casos y utilizar el cubrebocas desde el principio para enviar esa señal
de protección. Y que Hugo López Gatell Ramírez no ha sido lo mejor
como zar anticovid.

Pero no.

No quiso colocárselo, porque dicho por él afecta la imagen
presidencial, de fortaleza, y salud ante una pandemia.

Error.

Hoy, pese a que sí pide utilizarlo, lo que es ya un avance, insiste en
no portarlo.

López Obrador quiere mandar esa señal positiva. Que haya una
percepción de fortaleza y de aquí no pasa nada.Por eso se ordena el
regreso de los burócratas a las oficinas a partir del 2 de agosto.

Y aunque con orden y reglas que cumplir, la decisión también es
arriesgada.

Además de tener el cuadro completo de vacunación, deberán
portar cubrebocas y presentar una prueba de covid con resultado
negativo.

cY quién pagará por esa prueba?
cO colocarán quioscos y centros de aplicación?
Porque no cuestan un peso.
Su costo, en el mejor de los casos, es de 500 pesos. Y sólo de

detección de anticuerpos, lo que no garantiza estar libre de contagio.

Llegó la fecha
Mañana se llevará a cabo la consulta ciudadana para decidir si se
enjuicia a los expresidentes.

Pregunta enredada redactada por los ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación  y un sin sentido.

Los delitos, en caso de haberse cometido, ya prescribieron.
Caducaron, pues.

Sólo servirá para el discurso político.
No más.

Vámonos: Un clericot mandó al Torito al diputado de Morena por
Guerrero, Rubén Cayetano.

No soy un briago. De hecho, soy el único que ha asistido a todas
las sesiones y cuatro veces he sido el más puntual.

Pues sí, pero chupaste y manejaste tu auto, mi hermano.
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SUBE Y BAJA

Juan Yajairo Zavahi
Estudiante

El estudiante del Tecnológico de
Monterrey, campus Estado de Mé
xico, es parte del equipo que diserió
un método que traduce el braille a
sonidos.

Pedro CastilloO Presidente de Perú

El flamante mandatario empieza
con el pie izquierdo su gobierno, ai
nombrar como primer ministro a un
abierto simpa!izante de Sendero Lu
minoso.
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CRÓNICA CONFIDENCIAL
Leopoldo Mendívil

Lmendivü2010@z ma il. corrí

El desencanto hacia los partidos

SEÑ ORES PREC AIN DI DATOS,
A LA PRESIDENCIA DE MÉXICO:
Después de que los partidos

depuraran su padrón de mi
litantes por orden del Institu
to Nacional Eiectoral fueron
eliminados un total de 10 mi

llones de supuestos afiliados. A la fecha y
según datos registrados ante el IME, el PR1
sigue a la cabeza con el mayor número de
afiliados (dos milbnes), pero perdió el 70
por ciento de los que decía tener. MORE
NA araña el medio millón, incluso por de
bajo de! Partido Verde...

¿A que puede deberse ia caída de la mi
lita ncía, aparte de que tos padrones estu
vieran inflados?

Los partidos políticos tropiezan con
grandes dificultades para convertirse en
una alternativa convincente para el vo
tante, Cieno es que la sociedad se ha vuel
to más compleja y las fronteras entre lo
que antes eran sectores, casi han desa
parecido; pero también lo es que los par
tidos no han sabido evolucionar al ritmo

de la población.
En su búsqueda por ei poder, los par

tidos abandonaron ia importantísima
función de movilizar a! electorado hacia
causas o propósitos amplios e incluyen
tes; tampoco supieron cómo llevar a cabo

la agregación de ciudadanos de distintos
orígenes; y mucho menos defender los in
tereses de ia gente.

Desde el arribo de la democracia libe
ral como norma casi mundial, las ideolo
gías han menguado, pero aun así no se
justifica que la promesa política de corto
plazo suplante el proyecto de Nación co
mo propuesta fundamental de un parti
do. ¥ ahí están los candidatos carismáti

cüs, con campañas pegadoras y soluciones
simplistas a problemas inmediatos. Casi,
casi el chistorete suplantando al discurso
que hace historia...

Hay dos aspectos aún más olvidados
por ios institutos políticos:

Los legisladores, por ejemplo, ya no re
presentan a su distrito su gente, sino las
líneas del partido y del presidente en tur
no. Del canibalismo Interno, mejor ni ha
blemos, .. Con todo ello los partidos incre
mentan su creciente distancia del electo
rado.

Como parte del alejamiento, los parti
dos han ignorado a bs grupos de la socie
dad civil organizada, que defienden cau
sas puntuales atravesando a la sociedad
en sentido horizontal. Ahí es donde están

los ciudadanos actuantes y convencidos
de que el país puede ser mejor

La consecuencia más visible del distan
cia miento es la disminución del padrón de
militantes de todos los partidos, como ex
puse al inicio de este espacio. Pero el nú
mero de afiliados tampoco garantiza la
conquista del poder. Sí MORENA triunfó
en 2018, no fue por su militancia ni por
que su propuesta fuera más estructurada
o mejor; ganó por el hartazgo de! electo

rado contra la corrupción y la inseguridad,
además de la persistencia de su candidato.

En abono a lo anterior y según Larino
barúmttTO 2018, el 49 por ciento de ta po
blación mexicana cree que tenemos una
democracia con grandes problemas y solo

La libertad y ta democracia
son sueños que nunca

se rinden
Aung San Siiu Kyi

16 por ciento está satisfecha con nuestra
democracia, Y no es culpa del I.NE, ni del
procedimiento; es culpa de los "logros"
(flacos, calavéricos) de la clase política,,.
El segundo aspecto olvidado es que

aun cuando un partido obtenga ta mayo
ría de votos, no tiene garantizada ia con
fianza permanente de la población; esa la
tiene que conquistar a diario y con más
ahínco la de tos que no votaron por él. De
otra manera tenemos un gobierno faccio
so que solo complace a los suyos. Una co
sa es la legitimidad de origen y otra muy
distinta !a legitimidad de acciones; tal vez
eso explique en parte la caída de simpa
tías que ya había conquistado MORENA.

Si ei país sigue con un partido gober
nante que polariza y una oposición sin
contenidos, 2024 será muy problemático
política y socialmente hablando.

Tienen poco más de dos años para pre
pararse; ustedes y sus respectivos parti
dos; dos años para entusiasmar a la gente
en convertirse en faros que los conduzcan
a atlántídas, no a tepitos...

El tiempo corre •
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Hace 7 meses tuve un acci

dente en el cual pude ha
ber perdido la vida, caí de
7 metros y tuve 7 fracturas
en la zona de la cadera, pa

sé casi 10 días en el hospital de íos cua
les ios primeros 3 no sabía si volvería a
caminar, posteriormente pasé cerca de
dos meses y medio sin moverme en una
cama para después pasar a ia silla de
ruedas, posteriormente a la andadera,
después al bastón y finalmente a recu
perar mi movilidad.

El doctor Nemesio Hernández me dio

de alta hace poco más de un mes "tus
huesos son como de pájaro, están he
chos para volar César", fue lo último que
me dijo,

RECONEXIÓN
Hace 2 semanas caminé 4 horas en el
bosque de Amanalco y el día de maña
na haré el camino del Chichinautzin a lo
largo de 28 kilómetros desde Milpa Af
ta haciaTepoztlán, la ruta
la caminaré en el contex

to de un scouting para el
proyecto de Caminos del
Renacimiento Mexicano
de la Secretaría de Turis

mo, acompañado de po
bladores de ambos muni

cipios, ejidatarios, funcio
narios de 1NAES, CONA
FOR y SADER, la recorro
también por reconectar
me con esa ruta histórica

de caminatas de poder y
peregrinaciones, pero so
bre todo la ofrendaré a mi
madre.

Y usted se preguntará ¿y qué tiene to
do esto que ver?, mientras estaba en el
hospital y me hundía en las depresiones
de las crudas de los analgésicos contra
el dolor y los intensos dolores, me ponía
a reflexionar que habría pasado si hubie
se muerto, pensaba en mi trabajo y me

daba cuenta que no habría
faltado quien hasta lo fes
tejara; en el caso de mi es
posa e hijos me partía el co
razón tan solo imaginarlo,
pero tras muchas lagrimas
comprendí que mi mayor
deseo es que ella hubiese
seguido su vida feliz, inclu
sive que si se le presentaba
la oportunidad de volver a
casarse lo hiciera, pero en
el caso de mis padres y muy
en particular de mi madre,
lo más seguro es que se hu
biera ido conmigo al poco

tiempo, por la simple y sencilla razón
de la regla natural de vida que los hijos
debieran enterrar a ios padres y no los
padres a los hijos.

La caminata de poder además la haré
en un momento en que muchas madres
y padres han perdido a sus hijos en la
tercera ola del COVID, volveré a un día

Hay estudios que revelan que
e! mayor número de llamadas
que no son contestadas o se
van al buzón provienen de ¡os

teléfonos de tas mamas

más de mis peregrinaciones con la dig
nidad de los golpes recibidos, el anhe

lo de un mundo mejor y en honor a mi
madre, agradecido del don de poderla
disfrutar muchos días más de mi vida,
y a tí querido lector busco inspirar con
esta líneas a que gocen a sus padres lo
más que puedan, no hace falta que sea
10 de mayo para ponerse lindos con sus
mamás, hay estudios que reveían que el
mayor número de Mamadas que no son
contestadas o se van ai buzón provienen
de ios teléfonos de las mamás, el tiempo
vuela y el mañana es demasiado tarde •
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LA CRÉME
DE LACREME
EVA MAKJVAR

That's the question
¿Votar, o no votar mañana? ¡Sin miedo!, es
sólo un ejercicio democrático...pero, aquí
no es válido aquello de, ya lo pasado,
pasado... El que entendió...

MAL DE MUCHOS

No es raro que las grandes mundiales ga
nen medallas de oro y plata en los luegos
Olímpicos, pero que en estos JO Tokio
2020, la pareja de clavadistas rusos haya
realizado el peor salto en la historia de las
olimpiadas, calificados con cero en su in
tervención desde el trampolín de tres me
tros, ¡no tiene desperdicio! Los reproba
dos, Evgenii Kuznetsov y Nikita Shleikher,
son clavadistas con una larga lista de me
dallas, y una experiencia de 12 años en esa
disciplina...

¿Será porque Rusia compite ahora co
mo COR (Comité Olímpico Ruso) por la
sanción que le impuso la Agencia Mundial
Antidopaje en 2019—, y se deprimieron?
No es lo mismo competir por tu bandera,
que, por una emblemática... Hubieran
aprendido de las jugadoras de softball

mexicanas, a las que les valió ma...s la
bandera de México, y hasta tiraron a la ba
sura su uniforme deportivo 'porque ya no
les cabía'...

LAS PAPAS MÁS FIFÍS DEL
MUNDO
Las Créme de la Créme Pommes Fries, del
restorán Serendipity3, en Nueva York, son
las papas fritas más caras del mundo.

El proceso de cocción comienza con un
blanqueado en champaña, junto con un vi
nagre francés. Después se fríen dos veces
en grasa de oca, que da un sabor a nuez;
luego se sazonan con sal y aceite de trufas
negras provenientes de Umbría, Italia y se
les agregan estos codiciados hongos en pe
dacitos, bañados con salsa de queso de
ubre orgánica, mantequilla y un queso sui
zo Raclette, de Gruyere, envejecido duran
te tres meses, así como un toque de oro co
mestible de 23 quilates. El austero' precio
de estas 'austeras' papas: ¡200 dólares!
(cuatro mil pesos mexicanos).

De estas papas sí que, ¡a comer sólo
una! Y todo para que también terminen en
el canal del desagüe...

NO SE LE OLVIDE

EU recibirá a ciudadanos de Afganistán,
beneficiarios del Programa de Visas Espe
ciales de Inmigrantes. "Es un paso muy
emocionante y será el primero de mu
chos", afirmó la portavoz. Jen Psaki. En la
base militar de Fort Lee, en el estado de
Virginia, se recibirán a unas dos mil 500
personas procedentes de Afganistán
mientras terminan los trámites sus visa

dos especiales¿Y los de Guantánamo,
daddy (apá}?

SIÉNTESE SEÑOR!
El aún gobernador Silvano Aureoles, acu
dió a la Organización de los Estados Ame
ricanos para pedir que, "no dejen solo a
México ante el riesgo de que se configure
en un narcoestado. "No sirve la estrategia
abrazos, no balazos", se quejó en una car
ta entregada al secretario de la OEA. Luis
Almagro

Aureoles si que quiso poner la Iglesia
en manos de Lutero..., pero, que espere
sentado (en su sillita), no se vaya a cansar,
porque, con OEA o sin OEA, México sigue
su rumbo...
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Periodismo de fondo
El affaire Julio Hernández, por el cual el
Gobierno federal se tuvo que comprome
ter a echar a atrás los permisos ambienta
les otorgados para que más de mil 800
hectáreas de áreas naturales protegidas
de la sierra de San Miguelito, en San Luis
Potosí, fueran otorgados a una inmobilia
ria privada, mostró, primero, lo endeble
del mecanismo de supervisión de calidad
de medios que hace la Presidencia de la
República, y, segundo, que cuando el pe
riodismo se hace con calidad, es difícil que
aun la maquinaria oficial lo pueda echar
abajo o desmentir.

En Palacio Nacional siguen evaluando
todas las notas negativas como ataques
interesados. Siguen sin distinguir la crítica
basura de la crítica bien documentada, e
incluso de la de buena fe, como la hecha
por Julio Hernández. Por eso les fue como
les fue el miércoles pasado.

El Sol de México fue exhibido en la

misma sesión mañanera como parte de un
grupo de medios con más menciones ne
gativas que positivas hacia la 4T, sin en
trar en detalle de los temas abordados en

las notas, sin diferenciar las libres opinio
nes de los editorialistas de los reportajes o
de la información general.

Por ejemplo, esta semana los periódi
cos de la Organización Editorial Mexicana,
comenzando con su edición en Sinaloa,
publicaron en exclusiva los despidos ma
sivos en las universidades del Bienestar,

programa emblemático del Gobierno fe
deral. Se buscó a la directora general del
sistema Raquel Sosa, antes de la publica
ción de los materiales, y no hubo respues
ta. Una vez publicados, ella buscó al re
portero y no negó la salida de personal,
sino que la justificó como una "revisión de
convenios" laborales con el personal.

Un día antes se dio a conocer que la
incautación de droga en el país se ha caí
do con la 4T, sobre todo en los munici
pios más violentos, congruente con la
política de seguridad de no atacar a los
criminales, sino dejarlos hacer y dejarlos
pasar. Todo con datos oficiales obteni
dos vía los mecanismos de transparen
cia. Ninguna declaración oficial, pero
tampoco un desmentido.

"Costó más de mil millones de pesos
distribuir medicinas. La 4T recurre a pri
vados", fue otra nota principal, con datos
del portal Quién es Quién de la organiza
ción PODER y los contratos disponibles en
Compra net. Silencio, de parte del
gobierno federal.

"Ahorcan al Instituto de Energías Lim
pias. No tienen para pagar salarios". Su
presupuesto apenas alcanza para cubrir la

nómina, por lo que 860 trabajadores están
en riesgo de perder su trabajo. La fuente
fueron los propios trabajadores y audito
rías de la federación al instituto. Hubo,

para variar, silencio oficial, tampoco se
desmintió la información.

Esto en una sola semana de julio de
trabajos de investigación reporteados en
exclusiva por El Sol de México, que segu
ramente van a ser catalogados como "no
tas negativas" en el reporte semanal de
Intelite, sin entrar al fondo de las proble
máticas que se tienen que resolver, sin ca
lificar de verdadero o falso lo que ahí se
dice, sin aclarar que se les dio la oportuni
dad de posicionarse y la dejaron pasar.

El Presidente, como cada semana, se
va a tirar al piso, victimizándose, de que
los medios lo atacan más que a Francisco
I. Madero. Sería más constructivo no de

clarar enemigo al mensajero, sino dejar
que sus funcionarios den la cara y expli
quen cómo le van a hacer para solucionar
los grandes problemas nacionales. De otra
manera, los San Miguelitos se le van a
seguir multiplicando.
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ABC DICE
XOCHIMILCAS

Nos cuentan que la política
en Xochimilco está que ai
de, pues resulta que tras la
victoria del morenista José
Carlos Acosta Ruíz, como

Alcalde de la demarcación, el candidato
del PANPRIPRD, Gabriel del Monte,
logró hacerle ojitos a los magistrados del
Tribunal Electoral de la Ciudad de Méxi

co (TECDMX), para que sesionaran en lo
oscurito y en reunión privada determi
naran que se abrieran casualmente
sólo 37 casillas de los distritos 19 y 25.

Cuando sucedió esto, la alianza Va
por México no tardó en promocionarlo
como una victoria que ya casi, casi los
ponía en la silla grande de Xochimilco,
sin embargo, el candidato opositor se
quedó con las ganas, porque tras el re
cuento Morena volvió a ganar y por más
votos.

CASUALMENTE

Pero ahí no acaba la historia, porque pa
rece que esto no le gustó al Tribunal,
quien se está viendo obligado a aceptar
que Cailitos Acosta se quedará reelecto
otros tres años en el poder, por lo que,
casualmente, la sesión para desechar las
impugnaciones de Del Monte se ha ido

atrasando.

El reloj corre y a los aliancistas se les
acaban las Ideas. El TECDMX ya tiene
que tomar una decisión porque las otras
alcaldías ya tienen resultados y Xochi
milco, casualmente ¡nomás no!

CHICLE Y PEGA

El que anduvo muy movido esta semana
con pura entrevista a modo, fue Gabriel
Quadrl, quien recientemente ganó por la
alianza opositora la Diputación Federal
en Coyoacán, y anda diciendo que fue
gracias a su "figura y trabajo territorial".

¿ES NETA?
Y como anda muy crecidito Quadri
porque además a quien le ganó fue a
Pablo Gómez salió con la ocurrencia

que él ya está puesto a encabezar la
alianza opositora ¡para la Presidencia
de la República!

Pero bueno, si por ahí se le atraviesa
Ricardo Anaya, Pancho Domínguez, o
Alito Moreno, buscaría entonces ser can
didato a Jefe de Gobierno ¡ya de perdis!

Habrá que ver qué opinan Santiago
Taboada, Adrián Rubalcaba o Xóchitl
Gálvez, quienes seguramente declina
rían por el excandidato recordado por
andar de vista alegre con la famosa ede
cán del debate presidencial.
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DISCO DURO

PERIODISMO DE FONDO

ALEJANDRO JIMÉNEZ

El affaire Julio Hernán

dez, por el cual el go
bierno federal se tuvo

que comprometer a
echar a atrás los per

misos ambientales otorgados para
que más de 1,800 hectáreas de
áreas naturales protegidas de la
sierra de San Miguelito, en San Luis
Potosí, fueran otorgados a una in
mobiliaria privada, mostró, prime
ro, lo endeble del mecanismo de
supervisión de calidad de medios
que hace la Presidencia de la Re
pública, y, segundo, que cuando el
periodismo se hace con calidad, es
difícil que aun la maquinaria oficial
lo pueda echar abajo o desmentir.

En Palacio Nacional siguen
evaluando todas las notas negati
vas como ataques interesados.
Siguen sin distinguir la crítica ba
sura de la crítica bien documen

tada, e incluso de la de buena fe,
como la hecha por Julio Hernán
dez. Por eso les fue como les fue el

miércoles pasado.
El Sol de México, fue exhibido

en la misma sesión mañanera, co

mo parte de un grupo de medios
con más menciones negativas

que positivas hacia la 4T, sin en
trar en detalle de los temas abor

dados en las notas, sin diferenciar
las libres opiniones de los edlto
riallstas de los reportajes o de la
información general.

Bar ejemplo, esta semana los
periódicos de la Organización Edi
torial Mexicana, comenzando con
su edición era Sinaloa, publicaron
en exclusiva los despidos masivos
en las universidades del Bienestar;
programa emblemático del go
bierno federal. Se buscó a la direc

tora general del sistema Raquel
Sosa, antes de la publicación de los
materiales, y no hubo respuesta.
Una vez publicados, ella buscó al
reportero y no negó la salida de
personal, sino que la justificó como
una "revisión de convenios" labo

rales con el personal.
Un día antes se dio a conocer

que la incautación de droga en el
país se ha caído con la 4T, sobre
todo en los municipios más vio
lentos, congruente con la política
de seguridad de no atacar a los
criminales, sino dejarlos hacer y
dejarlos pasar. Todo con datos
oficiales obtenidos vía los meca

nismos de transparencia. Ningu
na declaración oficial, pero tam

poco un desmentido.
"Costó más de mil millones de

pesos distribuir medicinas. La 4T
recurre a privados", fue otra nota
principal, con datos del portal
Quién es Quién de la organiza
ción PODER y los contratos dis
ponibles en Compranet. Silencio,
de parte del gobierno federal.

"Ahorcan al Instituto de Ener

gías Limpias. No tienen para pa
gar salarios". Su presupuesto
apenas alcanza para cubrir la nó
mina, por lo que 860 trabajadores
están en riesgo de perder su tra
bajo. La fuente fueron los propios
trabajadores y auditorías de la fe
deración al instituto. Hubo, para
variar, silencio oficial, tampoco se
desmintió la información.

Esto en una sola semana de

julio de trabajos de investigación
reporteados en exclusiva por El
Sol de México, que seguramente
van a ser catalogados como "no
tas negativas" en el reporte se
manal de Intelite, sin entrar al
fondo de las problemáticas que se
tienen que resolver, sin calificar
de verdadero o falso lo que ahí se
dice, sin aclarar que se les dio la
oportunidad de posicionarse y la
dejaron pasar.
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JUSTICIA EN EL
TRABAJO
RENUNCIAS EN BLANCO

JOSÉ DÁVALOS

El legislador mexicano hizo
justicia a los trabajadores en
las reformas del lo. de mayo
de 2019, entre otras cuestio
nes importantes, al poner su

atención y quitar toda validez a la altera
ción de un documento Armado por el tra
bajador con un fin distinto en el que se
incorpora su renuncia, y aque le exijan la
fuma en hojas en blanco al entrar a tra
bajar o en cualquier otro momento.

En el artículo 48Bis, de la Ley Federal
del Trabajo el legislador escribió que se
consideran actuaciones notoriamente im

procedentes, inciso b) Alterar un docu
mento Armado por el trabajador con un fin
distinto para incorporar la renuncia, e inci
so c) Exigir la firma de papeles en blanco
en la contratación o en cualquier momento
de la relación laboraL Ambos hechos son

muy socorridos abusando de la necesidad
que el trabajador tiene del trabajo, sobre
todo cuando lleva meses sin recibir un sa

lario por su trabajo para dar a su familia lo
que necesita para comei; para vestir, para
vivir bajo un techo.

Se alegra el trabajador de que ya va a
tener una ocupación, y cuando llega al
centro de trabajo le ponen enfrente varias
hojas que debe Armar, entre esas hojas va

una en blanco que también debe firmar.
Posteriormente, cuando él menos lo espe
raba resulta que su jefe le dice que el tra
bajo se acabó por la renuncia que firmó
"voluntariamente", porque así aparece en
el texto que pusieron.

El trabajador firmó aquella hoja en
blanco, porque comprendió que si no lo
hacía no le daban el trabajo. Cosa seme
jante ocurre cuando en una hoja que tenía
un texto diferente, de pronto aparece en
esa hoja el texto de su renuncia calzada
con su firma. Era una hoja donde se decía
que él estaba recibiendo una herramienta,
cuando después se la muestran ya decía
que a partir de tal fecha renunciaba volun
tariamente al trabajo. El trabajador cuan
do se presenta ante el Tribunal del Tra
bajo manifiesta que su deseo jamás ha
sido de renunciar al trabajo. En su defen
sa, el trabajador ofrece la confesión de su
patrón y también ofrece el testimonio de
tres compañeros de trabajo que aseguran
jamás haber visto y sabido que el traba
jador pusiera y Armara su renuncia.

El abogado del trabajador tiene que
poner su inteligencia en la defensa de es
te trabajador, como hay tantos casos en
el país. El juez a fin de cuentas sabrá im
poner el derecho y la justicia.
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RED
COMPARTIDA
SE BUSCAN DIPUTADOS
La conformación de las banca

das en el Congreso de la CD
MX le va a permitir al secreta
rio de Gobierno, Martí Batres,
buscar en las bancadas del

PRI y del PttD los legisladores que le per
mitan sacar sus iniciativas. Resulte que
dadas las condiciones en que llega el PRI,
que suma cinco diputados, y el PRD, que
llega con seis, lo más probable es que
busque los apoyos tricolores para poder
trabajar, digamos, a gusto. Con el PAN,
nos dicen, no hay trato alguno dada la
fuerza con la que llega y la cantidad de
alcaldes que tiene.
La consulta popular de mañana

parece no llamar la atención.
Han sido dos meses de jalo
neos, entre la definición de la
pregunta, la falta de recursos y

la apatía de la gente. ¿Estamos de frente
a la calda en el poder de convocatoria de
Morena a nivel nacional? No confunda

mos, no es igual una campana política y
de elección que pedir que la gente vaya y
emita su opinión en un tema que nadie
toma en serio.

Nos dicen que la SRE y la UIF
de la SIICIJ van a presentar
como parte de las conclu
siones de la Reunión Plena

ria de Representantes del
Grupo de Acción Financiera de Latinoa
mérica las conclusiones de las mesas de

trabajo llevadas a cabo y los acuerdos para

fortalecer el combate de delitos como la

vado de dinero y financiamiento al terro
rismo. Por cierto, el titular de la IRE San
tiago Nieto, fue nombrado representante
regional del Grupo de las Américas del
Grupo Egmont, para el periodo 20212023.
La investigación de las fiestas

de graduación de estudiantes
de Argentina, Puebla, Estado
de México y la CDMX en Quin
tana Roo arroja vanas conclu

siones: los hoteles donde estos grupos
estuvieron hospedados están libres del
virus, no hubo personal contagiado, las
pruebas hechas al entrar todas son nega
tivas, pero, y ahí sí hubo un error, sólo
tomaron una muestra, un 20% del total.
La investigación hecha por la autoridad
sanitaria estatal se recoge elementos que
explican el contagio como que un camión
recogía a todos los estudiantes y los lle
vaba a casas rentadas para hacer fiestas,
albercadas con Dls, con alimentos y al
cohol sin el control sanitario de los hote

les; un modelo que, por cierto, el de Can
cún, es promovido por la Organización
Mundial de la Salud.

PD: Le podemos confirmar que el
presidente sí está enojado con el subse
cretario de Salud, Hugo López Gatell,
porque el compromiso era que no ten
drían problemas y frenarían la tercera
ola. Por eso el anuncio y el aferre de re
gresar a clases.
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Más que «xlio.
sed tic justicia
MAESTRO, POR LA CONSULTA POPULAR HA
BRÁ LEY SECA EN ALGUNOS ESTADOS

Felinfle sí podrá votar aquí por el NO, aunque
no esté en su juicio.
Zavala dijo que Calderón fue "el mejor presidente".
Para los inversionistas sobre todo españoles, sí: les
abrió lapuerta para que nos saquearan a su antojo,
Margarita agregó que el ejercicio del do
mingo es "ilegal, irresponsable y una farsa
que genera odio"
Lo que generó odio y sobre todo sed de justicia es el
saqueo de los vendepatrias como su cónyuge, quien
al efluvio del ron blanco declaró una absurda guerra
contra el narco (menos vs el Cártel de Sinaloa, ¿ver
dad Genaro"!*), que provocó más de 100 mil desapare
cidos y ej ecutados. Por todo eso, a votar SI.
Sofía Castro negó que su mamá haya sufri

do violencia de Peña al descubrirle una re

lación con otra.

Le salió barato, porque se dice que a la difunta Mó
nicaPretelini, al enterarse de un fugaz idilio de EPN
con una conductora de TV cuyo nombre empieza
con G de Galilea, le fue como al perico.
Habrá otro período extraordinario del 13 al 15
de agosto para el desafuero de Toledo y Huerta.
Pero no más tiempo: fuera legisladores ladrones
y pederastas del Congreso.
C. Cárdenas es Doctor Honoris Causa del INAP

y Olga Sánchez lo llamó "inspirador déla 4T".
Si al hijo del Tata Lázaro no le hubiesen robado
la presidencia Bartlett y Salinas, otro gallo le hu
biera ca ntado a 1 paí s d e L988 a 2 ül 8.
Unajueza ordenó suspender el juicio vs Rober
to Sandoval por falsificación de documentos.
¿Ycontra todo lo que se robó?.. Otra magi$trada
SenSible a los políticos ladrone$.
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11 olimpismo
Mexicano

HAY QUIENES CONSIDERAN LAS
OLIMPIADAS COMO DESIGUALES

La justa depor tiva más esperada don
de cada 4 años una ciudad tiene el pri
vilegio de ser cede, se lleva a cabo esta
vez en Tokio, Japón.
El Barón Fierre de Coubertin ini

ció los Juegos Olímpicos modernos en
Atenas en 1896, desde entonces las ex
cepciones para llevarlos a cabo han sí
do contadas: Helsinki, Finlandia 1(J40
y Londres, Inglaterra 1944, cancelados
por la Segunda Guerra Mundial y Tokio
2020 por la grave situación de la pande 

mía. De este modo el evento deportivo se
celebra en 2021 sin público, convirtién
dose en una olimpiada electrónica, don
de los jugadores no tendrán el estímulo
de sus seguidores; nada agradable, pero
es el único camino factible.

Hay quienes consideran las Olim
piadas como desiguales, puesto que las
grandes potencias se llevan la mayoría
de medallas; de esta manera los países
modestos, entre los que se considera el
nuestro, solo logran unas cuantas pre
seas, pero esto de ningún modo evita el
aplaudir a nuestros deportistas.

En México hemos tenido brillantes

atletas, como Joaquín Capilla, María
del Rosario Espinoza, Humberto Ma
níes, Felipe Muñoz, Daniel Bautista,
Ernesto Canto, Raúl González, Sora
ya Jiménez y Guillermo Pérez, solo por
mención ar a lgu nos.

Esta vez la pandemia no nos permite
abrigar grandes esperanzas, pero ello no
implica que no les deseemos a nuestros
participantes todo el éxito y un recibi
miento digno que impulse nuestro legíti
mo sentido de patriotismo.
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Pc«asiis, Indagatoria
Simulada

APARENTAN NO ENCONTRARLE LA

CUADRATURA AL CÍRCULO

"No escribas como periodista, lo que no
puedas sostener como hombre" Zarco

En los gobiernos conocidos ahora como
conservadores y neoliberales, se construye
la hipótesis que fueron en donde el espio
naje a periodistas se masificó, y se les ubicó
en la misma categoría que grupos armados,
narcotraficantes,activistas opositores al
gobierno, cabilderos y políticos.

Desde el Macartismo antagónico al co
munismo, se fraguó una alianza impulsada
por los Estados Unidos, para construir en
México la Dirección Federal de Seguridad,
espiar a los factores reales de poder, y de
tectar oportunamente a los enemigos ideo
lógicos del vecino país, todos los grupos de
presión fueron infiltrados. Se le identifico
como "la mano negra del Estado". Por tal
motivo, el Capitán Fernando Gutiérrez Ba
rrios, fue el eje principal de la preparación

técnica en Estados Unidos, de quienes, en
todos los programas sexenales, tuvieron
absoluta libertad (impunidad) para actuar
contra el dandestinaje y en esas funciones
estaba contemplada la desaparición físi
ca de cabecillas, secuestro de liderazgos y
"complicidad" con el narcotráfico y el cri
men organizado. Los sistemas de escucha
eran rudimentarios y uno se acostumbra
ba al sonido délas clavijas, manipuladas
por operadores "orejas" de la Secretaría
de Gobernación, que te advertían primero
"pajaritos en el alambre" y posteriormente
te acercaban a los oscuros cadalsos, cono
cidos como "la disco" por torturar con fo
cos encendidos día y noche, y altos son idos
con altavoces que desquiciaban al más fé
rreo guardián de información, opositor al
régimen. El conocimiento de la agenda pú
blica y privada de las víctimas potenciales
y muchas veces ejecutadas, tuvo que pa
sar por esas tareas de espionaje profesio
nal: por "seguridad nacional" o por "Tazón
de Estado". Desde los años ochenta, Méxi
co dispone de cuadros profesionales cali
ficados en esas materias; nuichos de ellos
con posgrados en Israel, Japón, Alemania
y los Estados Unidos y precisamente ene!
año 2017, medios extranjeros denunciaron
esos hechos, donde la autoridad mexicana
los minimizó y de las denuncias tomó nota
la Procuraduría (hoy FGR. Habían pasado
200 días y los sabuesos de esa dependencia,
aún hoy aparentan no encontrarle la cua
dratura al círculo.
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Mouris Salloum George

Costo: 10,853

Página 5 de 7



¿Podrá Samuel
García inspirar a más
gobernadores?
Es sábado queridos y queridas, lectores, como saben
este tundemáquinas se reunirá con las y los amigos
para brindar con una fría agua de cebada por el
padre de la Patria, Miguel Hidalgo quien un día
igual que ayer (pero hace 210 años) fuese fusilado
en Chihuahua,
Dicho brindis en esta ocasión será desde la

carretera San IgnacioTayoltita, en Sinaloa, con
motivo de la gira del Presidente Andrés Manuel
López Obrador, sin embargo, ante ío ocurrido con
el diputado Rubén Cayetano y su ingreso al "torito",
cabe aclarar que este prosista no ira manejando.
Quizás más de un funcionario público debería

seguir el ejemplo del abogado Cayetano García,
no solo por llevarle la contraria al Senador Ricardo
Monreal y acusarlo de "palero" y tapadera de las
triquiñuelas de Mauricio Toledo y Saúl Huerta,
sino porque ei diputado guerrerense optó por
cumplir sus horas de arresto desde el torito, a pesar
de tener sesión en San Lázaro.

Hablando de la cámara baja, ¿quién habrá sido eí
destinatario del presidente López Obrador, sobre
el mensaje del regreso a clases?, por aquello que

algunos diputados solo buscan los reflectores con
polemizar dicho tema..
No será acaso, que la verdadera causa para

defender que las y los niños no vayan a clases
es por qué a sus papas y mamás, no les gusta
levantarse temprano para llevarlos ala escuela,
pues con las faltas que acumulan algunos
diputados como Héctor Yunes o la veracruzana
Mariana Dunyaska García, no seria coincidencia
que a dichos políticos les cueste algo de trabajo
levantarse temprano. POSTIT Ante el anuncio
del ' Gobernatore" electo de Nuevo León, Samuel
García al aceptar que su familia aportó 12
millones de pesos para su campaña. No sería mala
idea que para ir limpiando su imagen, Samuelíto
piense en imitar la iniciativa de MORENA sobre
un salario digno para los policías.
Pues ante sus comentarios de que poca gente

pueda vivir con un "sueldito" de 50 mil pesos,
debería empezar por dignificar el salario de las y los
oficiales, quien sabe, quizás en una de esas inspira a
más gobernadoras y gobernadores.
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Arreando al elefante / Diego Elías Cedillo

Diego Elías Cedillo

Costo: 13,798
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Contra ¡a
t orí lira
Es una injusticia que una
persona, por no tener un
abogado adueñado, por no
tener acceso a la justicia,
lleve 10 años en la cárcel

pur un delito no grave y
que siga siendo privado
de su libertad, afirmó la
Jefa Claudia, quien se
refirió al caso de la señora

María Isabel San Agustín,
originaria de Hidalgo y
detenida en Milpa Alta
Al seguir el ejemplo

dei presidente Andrés
Manuel López Obrador,
quien en los próximos días
presentará un dictamen
para liberar a adultos
mayores y personas que
lleven más de 10 años sin

recibir sentencia, la Jefa

Claudia asevera que el caso
de la señora María Isabel,

se acreditó que hubo
tortura en el momento de

su detención, por lo que
será revisado para agilizar
todos los procesos para que
pueda estar en libertad.

"Nosotros estamos

totalmente en contra

de la tortura y, además,
cualquier caso en donde
haya tortura acreditado,
pues tiene que liberarse",
señaló la Jefa Claudia

quien agregó que es una
injusticia que personas
que llevan más de 10 años
recluidas por delitos no
graves y estén enfermas, es
importante que se proceda
a la libertad.
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Juan R. Hernández

Costo: 7,035
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